
ГАЗЕТА ОСНОВАНА 

1 ИЮНЯ 1917 ГОДА

Пролетарии к е х  стран, соединяйтеп!

ОРГАН ТО Ш Н ОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА Н А Р О Р Ы Х  ДЕНУТАТОВ

СРЕДА. 83 ЯНВАРЯ 1985 ГОДА № 19 (19139) Цева 3 коп.

За 26 процентов 
в nefBBOM 
квартале

Коллектив нашего завода в 1984 го
ду полностью выполнил все задания, в 
том числе на 100 процентов—по реализа
ции продукции с учетом договорных 
поставок. За прошлый год производи
тельность труда на заводе увеличилась 
сверх задания на 2,3 процента, что на
много вьппе принятых социалистиче
ских обязательств. Таким образом, наш 
коллектив уже вьшолнил пятилетний 
план роста производительности. Эконо
мия всех видов ресурсов, снижение по
терь от брака позволили в 1984 году 
снизить себестоимость продукции на 
один процент.

Назову коллективы, которые шли в 
прошлом году в авангарде социалисти
ческого соревнования. Наиболее ритмич
но работали цех № 9 (начальник И. А. 
Кравцов), цех № 11 (начальник А. П. 
Журид) и цех № 16 (начальник М. В.

С Т А В К И -

С Р О Ч Н О
Фараносов). Кстати сказать, коллектив 
цеха, руководимого И. А. Кравцовым, 
завершил годовое задание за шесть 
дней до нового года. Среди бригад наи
лучших успехов добился комсомольско- 
молодежный коллектив Андрея Дмит
риева из сборочного цеха № 3.

Коллектив завода принял обязатель
ство ускорить темпы производства. Ре
шено к д н ю  в ы б о р о в  вьшол- 
нить план производства и поставок эк
спортной продукции. 275 рабочих заво
да дали слово вьшолнить к 24 февра
ля двухмесячные личные планы. При
нято также обязательство вьшустить в 
I квартале 26 процентов годового 
объема продукции и отработать два дня 
на сэкономленных ресурсах.

Н. ЦВЕТКОВА, 
секретарь парткома Томского заво

да измерительной аппаратуры.

П Р И З Н А Н Ы  Л У Ч Ш Н Н И
Бюро обкома КПСХ). исполком областного Совета на

родных депутатов, президиум облсовпрофа и бюро Обко
ма ВЛКСМ, рассмотрев итоги работы районов, хозяйств 
за успешное проведение’ зимовки скота и конкурса по 
воспроизводству стада за декабрь 1984 года, признали 
победителями социалистического соревнования:

среди районов
Шегарский район (секре

тарь райкома КПСС А. П. 
Масалыкин, председатель 
райисполкома В. А. Щелка- 
нов, председатель райкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства А. И. Зави
дев, секретарь райкома 
ВЛКСМ В. А. Степанов);

Колпашевский район (сек
ретарь горкома КПСС Г. С. 
Жуков, председатель горис
полкома Е. В. Дмитриев, 
председатель райкома проф
союза работников сельского 
хозяйства А. С. Бондаренко, 
секретарь горкома ВЛКСМ 
Л. Б. Терентьев);

Первомайский район (сек
ретарь райкома КПСС А. Н. 
Соколов, председатель рай
исполкома Л. П. Корзун, 
председатель райкома проф
союза ' работников сельского 
хозяйства В. Г. Соломасов. 
секретарь райкома ВЛКСМ 

. С. В. Лебедкин);
среди хозяйств
колхоз «Первое мая» Пер

вомайского района (предсе
датель Г. Е. Барановский, 
секретарь парткома А. В. 
Селезнева, председат е л ь  
профкома А. 3. Черноусов, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
Ю. В. Мельников);

колхоз имени XXIV съе
зда КПСС Шегарского рай- 

• она (председатель Г. Н. Кап
лунов, секретарь партбюро 
И. А. Казин, председатель 
профкома Л. Д. Важенина, 
секретарь комитета bJi KCM 
И. А. Иванова);

совхоз имени Ленина Аси. 
невского района (директор
С, М. Мельник, секретарь
парткома А.- И. Зорин, пред

седатель профкома Г. Г. Ге- 
нераленко, секретарь коми
тета ВЛКСМ Г. И. Авдеева);

совхоз «Корниловский» 
Томского района (директор 
Е. А. Селянинов, секретарь 
парткома А. А. Зотов, пред
седатель профкома В. П. 
Королев, секретад>ь комите
та ВЛКСМ Г, А. Дранични- 
ков);

совхоз имени 60-летия 
СССР Чаинского района
(директор Р. Э. Палосон, сек
ретарь парткома Н. К. Дья
ков, председатель профкома
A. Н. Васильев, секретарь 
комитета ВЛКСМ Н. А. Гу
бина);

совхоз «Дружный» Але
ксандровского района (ди
ректор Э. Э. Хидаев, секре
тарь парткома А. П. Жда
нов, председатель профкома
B. Н. Завалиев, седаретась 
комитета ВЛКСМ И. В. Ло- 
гуш);

совхоз «Белоярский» Вер- 
хнекетского района (дирек
тор А. И. Фомин, секретарь 
партбюро Н. А. Г^сев, пред
седатель профкома Г. С. 
Менголина, секретарь коми
тета ВЛКСМ Е. Н. Мала- 
сай);

совхоз «Инкинский» Кол- 
пашевского района (дирек
тор В. И. Медведев, секре
тарь партбюро Б. М. Пуш
карев, председатель профко
ма А. У. Валуйская, секре
тарь комитета ВЛКСМ В. Б. 
Пушкарев);

совхоз «Кривошеинский» 
Кривошеинского района (ди
ректор С. И. Морару, секре
тарь парткома М. Ф. Мель
ников, председатель проф

кома М. П; Будник, секре
тарь комитета ВЛКСМ Е. Г. 
Д^ина);

среди коллективов молоч
ных ферм

Чаинскую совхоза «Чаин- 
ский» Чаинского района 
(заведующая В. М. Быко
ва);

Уйдановскую колхоза «Рас. 
свет» Первомайского рай
она (заведующая Г. В. Ка
пустина);

Лучановскую ОПХ имени 
Б, Н. Сидоренко Томского 
района (заведующий М. Г. 
Каримов);

Кожеаниковскую совхоза 
«Кожевниковский» Кожевни- 
ковского ' района (заведу
ющий И. Э. 'Ликаревич);.

среди коллективов ферм 
по выращиванию телок и 
нетелей:

Каргалинскую колхоза 
«Гигант» Шегарского рай
она (заведующий Ф. И. Ро
ликов);

Вороновскую совхоза име
ни XXI съезда КПСС Ко- 
жевниКовского района . (за
ведующая Т. В. Чирикова);

Новоильинскую ОПХ На- 
рымской ~ государственной 
селекционной станции Кол- 
пашевского района (Заведу
ющий О. М. Мыттус);

Ацдреевскую совхоза «Ча- 
ияский» Чаинского района
(заведующая Н. В. Николен- 
ко).

Принято предложение уп
равления сельского хозяйст
ва облисполкома, обкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства и облпот
ребсоюза о продаже товаров 
повышенного спроса коллек
тивам молочных ферм, обе
спечивших в IV квартале 
1984 года рост продуктивно
сти коров и продажу моло
ка государству не менее чем 
на 3 процента по сравнению 
с соответствующим пери
одом прошлого года.

З А О Д Н О  ЛИ С О С Е Д И ?
Позавчера утром мы по

бывали на фермах соседних 
соревнующихся совхозов 
«Володинский» и «Петров
ский». Сравним их резуль
таты и настроение людей. Оба 
совхоза провалили прошло
годние планы продажи моло. 
ка государству. Но при этом 
у «Володинского» даже ока
зался плюс по продуктивно
сти скота. Оба совхоза, 
словно договорившись, сре
зали поголовье молочного 
стада. Понятно, что к этому 
иИ толкнула необходимость, 
вызванная болезнями коров. 
Однако скажем так; их ко
ровы были у них в руках. 
И когда руководители хо
зяйств и их специалисты 
жалуются на ' чрезмерную 
выбраковку стада, то эти 
упреки надо адресовать им. 
Совхоз «Володинский» как 
бы застыл на точке своего 
развития.

— Тут думать нечего, --- 
беспомощно говорит дирек
тор совхоза А. М. Иванов. — 
И корма есть, и люди есть, 
и скот есть. А вот молока 
нет. Почему? Болело стадо.

Получается так: стадо, его 
здоровье как бы вьппе уси
лий зоове’̂ спепиалистов это
го хозяйства. Да и предпри
нимались ли такие усилия? 
По признанию самого дирек. 
тора, в его бьггность за семь 
лет сменилось пять зоотех
ников. Причины смены са
мые разные. Но, думается, 
корень у них один. Несмот
ря на все заверения, что он 
больно печется о фермах, не 
лежит душа у директора к 
животноводству. Хотя внеш
не может все показаться 
наоборот. В совхозе есть 
прекрасный Дом животно
водов. обставленный ■ всеми 
средствами наглядной аги
тации, с центром обществен
но-политической работы. Го. 
рячее питание. Когда мы 
прибыли на ферму, нас там 
встретили . концертом. Но 

1 есть «но». Все, что касается 
физиологического состояния 
:тада, находится под каким- 
го черным замком. В пря
мом смысле этого слова. Мы 
не стали ломать замок. Мы 
просто не поверили, что в 
совхозе черный ящик знает

Рейды «Красного 
знамени» по. 

контролю 
технологической 

дисциплины 
на фермах

Н А Ш И  

К О Р Р Е С П О Н Д Е Н Т Ы  

П Е Р Е Д А Ю Т  

ИЗ КРИВОШЕИНСКОГО 

Р А Й О Н А

больше, нежели его спаща- 
листы. Потому что нет конт
роля, когда и какая корова 
телится. Мы только напом
нили директору совхоза, что 
эти данные нужны в мень
шей степени корреспонден
там, нежели специалистам' и 
руководителям совхоза.

Что кажется необходи
мым? Первое: назначить
в совхоз «Володинский» не
медленно главного зоотехни
ка-начальника цеха жгшот- 
нюводства. Второе: составить
такой график прогулки жи
вотных;, чтобы корова попада
ла на свежий втадух не че
рез девять дней, а каждый 
день. Третье; обтопечить чи
стоту животных. С коров 
уже отваливаются насохшие 
лепешки. Совхоз теряет 
много молока из-за »того, 
что оно поступает ,на завод 
в загрязненном виде.

Насчет чистоты молока 
нужно сказать особо. Сна
чала и в совхозе «Володин
ский», и в «Петровском» го
ворили одно и то же: нет 
01ШЛ0К. Их нет и нигде 
взять нельзя. В тот же день 
мы увиделись с директором 
Ергайского леспромхоза 
Б. Ф. Авериньш. Он не про
тив поставлять опилки в об

мен на какие-то услуги. До
пустим, связанные с постав
кой сена в личные хозяйства 
пенсионеров этого леспром
хоза. Но этот вопрос нужно 
решить, не затягивая до мая.

Конечно, в «Петровском» 
все дела идут куда лучше. 
Теплые дворьг, то же обилие 
кормов и коллективный
подряд. Но за всем этим
строго следит глаз главного 
зоотехника А. П. Друце. 
Если соперник —: совхоз «Во
лодинский» — дает за сутки 
минус по надоям молока от
коровы, то «Петровский»
сейчас дает плюс 600 грам
мов молока.

Был один резерв — дис
циплина. В первую очередь— 
технологическая. Не в при
мер «ВолодинскоМу» в «Пет- 
ровосом» есть четкие планы 
отела коров, на каждый ме
сяц, на каждый день. И они 
под строгим контролем, они 
не лежат в черном ящике, 
а являются достоянием всех. 
Андрей Павлович справед
ливо считает, что независи
мо от зооветотециалистов 
каждая доярка должна знать 
свою корову. Но в этом ей, 
конечно, должны помогать 
зоотехник и ветврач. Он с 
восторгом говорил о моло
дом дояое комсомольце Ни
колае Тимофееве, который 
сам вызвался раздаивать 

. группу первотелок и сейчас 
ползгчает больше, чем по 12 
килограммов молока от ко
ровы.

Это показательно: если в 
«Володияском» почти сло
жили руки в ожидании бу- 
дзчцих бед и спадов, то в 

• «Петровском» уверенно и 
настойчиво преодолевают от
ставание. Й хотелось бы по
желать одно: во время взаи
мопроверок коллективы этих 
двух хозяйств, что назьша- 
ется, ты км и друг друга но
сом в грязь. А нужно не 
только это. Нужна взаимо
помощь. Чтобы соревцую- 
щиесл. коллективы обмени
вались опытом, дейстаовгши 
заодно.

Рейдовая бригада:
А. ДУТОВ,

нешт. корр. «Краевого 
знамени»; 

А. СОЛОВЬЕВ, 
Ю. МОЛОДЦОВ.

На фермах области 
обсуждается 

письмо
животноводов 

Томского района

МОЖЕМ
СДЕЛАТЬ
БОЛЬШЕ

Прочитали в газете 
письмо животноводов Том
ского района. Правильно 
люди пишут. Кормов 
действительно навалом, а 
молока соответствующего 
нет. Нечего во всем ви
нить декабрьские моро
зы. Да и кто вино
вен, что многие дворы 
оказались неутепленными 
должньш образом? Люди. 
В Сибири ведь живем и 
работаем, надо быть го
товыми к любым при
родным капризам. __ И 
только от людей сейчас 
зависят надои. От нашей 
сознательности и органи
зованности.

Трудовую дисциплину 
на ферме мы наладили. 
Пьяниц и прогульщиков 
просто-напросто выстави
ли из коллектива. Сразу 
легче стало работать. 
При!ходишь на дойку, 
знаешь, что скотники ко
ров обязательно покор
мят. Такого, чтобы груп
па коров осталась недо- 
енной, у нас теперь не 
бывает.

Теперь черед за техно
логической дисциплиной. 
Очень помогает нам сле
дить за соблюдением всех 
норм производства моло
ка и содержания кореш 
вывешенный в ЦОПРе 
«технологический экран». 
В нем четко расписаны 
все технологические опе
рации. Каждая доярка в 
курсе физиологического 
состояния коров в ее 
группе. Заполняет «экран» 
ежедневно заведующая 
фермой.

Особое внимание уделя
ем раздою первотелок и 
новотельных коров. Их 
мы доим три раза в день. 
Животным на раздое 
обязательно авансируем 
концентраты до тех пор, 
пока они не достигнут 
пика своей продуктивнос
ти. С группами нетелей 
работают самые опытные 
доярки.

Но не все резервы мы 
еше используем. В част
ности, концентраты на 
ферме не запариваются. 
А надо бы это делать. Те
ряются концкорма, теря
ется молоко.

Десять наших доярок 
за прошлый год надоили 
свыше трех тысяч кило
граммов молока от коро
вы. Нынче мы брали обя
зательство — получить 
по 2.950 килограммов, но, 
обсудив коллективом 
письмо томских коллег, 
пересмотрели свои воз
можности, решили до-, 
биться годовой молочной 
продуктивности 3.000 ки
лограммов по совхозу.

Е АЛЕКСАНДРОВА,
3. КОНСТАНТИНОВА,

Н. ФЕОКТИСТОВА, 
доярки Маложиров- 
ской фермы совхоза 
имени Кирова Аси- 

новского района.

ПОМОГ
КОРМОЦЕХ
По производству жи

вотноводческой продук
ции наш совхоз длитель
ное время числился в от
стающих. И если разговор 
заходил о причинах, то 
все ссылались на недос
таток кормов. Но вот за
пустили в работу кормо
цех.

Операторы кормоцеха 
нашей фермы добились 
самой высокой выработ
ки в районе.

Впервые за много лет 
в прошлом году совхоз 
успешно оправился с 
планом продажи государ
ству молока. Сейчас су
точные надои превьппают 
прошлогодние на полтора 
килограмма.

Правы томские живот
новоды. Корма только че
рез кормоцех—в этом за
лог повышения молочной 
продуктивности.

В. ШЕЛМАНОВА, 
доярка Маражсинской 
фермы совхоза «Но- 

воселовокий». 
Колпашевский район.

ЗА ЯНВАРСКИЙ МИЛЛИОН
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За строкой обязательств

г  л  А  в  Н
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КП «Лесного штаба»

АВРАЛЫ ДА ПРОВАЛЫ
Новотегульдетекому леспромхозу надо вывезти в январе 

34 тысячи кубометров. Таной ритм нужен для январского 
миллиона. Но предприятие не выполняет даже план (а за
дание выше его). За две декады отклонение по вывозке боль
ше, чем на трое суток,' а По трелевке на полутора. Причины?

— В зимние гаражи мы вошли в середине января, — ска
зал начальник производственно-технического отдела леспром
хоза А. Т, Батрак. — Теперь вся техника на мастерских уча
стках NiNt 1 и 3 Тегульдетского лесопункта находится в теп
ле. Эти гаражи надо было сделать еще к началу ноября. За
держка произошла из-за нехватки бульдозеров.

КОММЕНТАРИЯ «ЛШ»: После этого сообщения подумалось: 
«Ну, теперь-то вся трелевочная техника будет использовать
ся на полную мощность и предприятие не только войдет в гра
фик по трелевке, но начнет гасить задолженность».

Этого не произошло. Тегульдетский лесопункт должен тре
левать по 400 кубометров в сутки, но 1S января дал 309, на 
следующий день из-за аварии на У)КД вообще не работал, 
затем поДтрелевал 356. И так всю вторую декаду! Такие тем
пы объясняют тем, что подводит агрегатная техника, особен
на ломаются валочные машины. Остальным же оказывается 
нечего трелевать.

В такой ситуации один выход — резко улучшить профи
лактическое обслуживание и ремонтную службу. Но в лес
промхозе мало слесарей, н об организации круглосуточной 
работы их здесь не думали. Хуже того, в новых зимних га
ражах не позаботились даже оборудовать пункты профилак
тического ос>служиаания. Оправдываются тем, что на мастер
ском участке № 1 в спешке построили тесный гараж. На 
участке Ni 3 гараж просторный, есть свободное место, но н 
там пункт не сделан.

«Лесной штаб» ждет от руководителей Новотегульдетского 
леспромхоза решительных действий.

f  '"’Ш -
Р Ш

Мы возврахцаемся с Сул- 
затского верхнего склада, 
где ' валит лес комплекс 
Дмитрия Ивановича Макси
мова. А возят в Игреково 
сцепы с хлыстами бригады 
машинистов Николая Алек
сандровича Гришина, Ана
толия Ананьевича Сумкина 
и Николая Михайловича Та
таркина. В год прошедший 
они перевезли 109 тысяч ку
бометров, а нынче - надо —
115 тысяч. Столько в ответ 
на приветствие обкома пар
тии решил заготовить комп
лекс - Стотьюячник Д. И.
Максимова. Поэтому Сулзат- 
окая УЖД, пожалуй, самая 
протяженная в «Томлеспро- 
ме», содержится образцово.
Задание по «миллионному» 
графику сулзатские желез
нодорожники перевьшолни- 
ли более чем на 1,3 тькячи 
кубометров.

— Люди, их высокая ква
лификация — всему основа,
—; утверждает молодой на
чальник лесопункта Генна- гараж (кстати, ремонты де- ет машинная валка. Комп- зал он,' когда мы пришли в 
дий Владимирович Яткин. лаются в две смены, а это, леке располагает тремя деляну, — вьшолним и ян- 

В комплексе два Бокши— по отзывам, очень помогает «ЛП-19», пятью «ЛП-18», од- варское задание, и  план двух 
Иван Павлович и его сын, лучше эксплуатировать ме- ной ^ЛТ-154» и одной сучко- месяцев к дню выборов в 
Михаил. Причем обслужи- ханизмы), поддехикал сьша резной машиной. Лесоэагото- Верховный Совет РСФСР и 
вают один трактор, посмен- Александра в его стремле- вители работают и учатся, местные Советы. Ребята ста
нс. «Передаем его горячень- нии стать полноценным еле- Заметных успехов добился раются...

В. ЗАПЛАТИН.
« » »

НА СНИМКАХ: бригадир 
лесозаготовительного комп
лекса Д. 'И. Максимов; они

КИМ, из рук в руки», — улы- сарем. На лесопункте знаюТ Валерий Писарев, недавно 
бается старший Вокша. о трудовых успехах брать- севший за пульт управления 
Томские лесозаготовители ев Деловых. А если гово- валочной машины и вошед- 
хорошо знрют и имя Генна- рить о самом начальнике ший уже в десятку лучших 
дия Петровича Мурзина, лесопункта, то он тоже до- в объединении • «Томлес-
бывшего вальшика, двадцать морощенный. И его отец, пром». Хорошо освоил бес-̂  «лечат» технику на верхнем 
лет проработавшего на лесо- Владимир Минович Яткин, чокерный трактор и сам складе — бригадир-механик 
секах и награжденного ор- работал тут же, начальни- бригадир — кавалер орденов 
деном «Знак Почета». ком лесопункта. Трудового Красного Знаме-

Растут трудовые династии. В обязательствах коллек- ни и Трудовой Славы 
Бригадир-механик верхнего тива записан пункт о луч- П1 степени коммунист 
склада Иван Иванович Яру- шем использовании адрегат- Дмитрий Иванович Макси- 
нин, в ведении которого на- ной техники. И не случай- мов.
ходятся все мастехские и но. В комплексе доминиру- —' Как и намечали, -г- ска-

И. И. Ярунин, сварщик 
Л. Е. Шубин, токарь А. Ф. 
Отрубявников и слесарь 
Александр Ярунин.

Фото Е. Лисицына, 
пос. Сулзат,
Молчановский район.
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Выборы 
в Верховный 
Совет РСФСР 
и МЕСТНЫЕ Советы 
НЛРОЛНЫХ 
ЛЕПУТЛТОВ

РЕГИСТРАЦИЯ КАНДИДАТОВ

П У Т Ы
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Избирательная кам
пания в нашей обла
сти, как й во всей 
стране, вызвала новый 
подъем трудовой и по
литической активности 
трудящихся. Самых 
достойных своих пред
ставителей выддигают 
коллективы в Советы.

В торжественной об
становке начался но
вый этап избиратель
ной кампании — ре
гистрация кандидатов 
в депутаты Вепховно- 
го Совета РСФСР.

Состоялось заседание 
избирательной комис
сии Колпашевского из
бирательного округа 
№ 753. Председатель 
головной группы на
родного контроля Кар- 
гасокского лесопро
мышленного комбина
та Б. М. Гришаев, до
веренное лицо канди
дата в депутаты Вер
ховного Совета РСФСР 
Ю. К. 'Ушакова, в сво
ем выступлении ска
зал, что коллектив 
Карга'сокского ордена 
«Знак Почета» лесо
промышленного ком
бината оказал своему 
кандидату высокое до

верие. Он обратился к 
членам комиссии с 
просьбой зарегистриро
вать Ю. К. Ушакова 
кандидатом в депута
ты Верховного Совета 
РСФСР по -Колпашев- 
скому избирательному 
округу № 753.

Его -поддержали: 
А. Н. Васильев—пред
седатель объединенно
го профсоюзного коми
тета совхоза имени 60- 
летия СССР Чаинского 
района, М. В. Легеза— 
секретарь партийного 
бюро Томского геофи
зического' треста, В. А. 
Шепелев — представи
тель городской органи. 
зации ДОСААФ, Ф. И. 
Имаев — оператор по 
добыче нефти НГДУ 
«Стрежевойнефть».

Рассмотрев посту
пившие в окружную 
избирательную комис
сию протоколы о вы
движении кандидатом 
в депутаты Верховно
го Совета РСФОР по 
Колпашевскому изби
рательному окруду
К» *753 Ю. К. Ушако
ва, 1952 года рожде
ния, члена КПСС, 
вальщика леса, брига

дира лесозаготовитель
ного комплекса Ново- 
югинского лесопункта 
Каргасокского ордена 
«Знак Почета» лесо
промышленного ком
бината и его заявление 
о согласии баллотиро
ваться по данному из
бирательному округу, 
окружная избира
тельная к о м и с с и я  
на оснешании статей 
39 и 41 Закона РСФСР 
о выборах в Верхов
ный Совет РСФСР по
становила: зарегистри
ровать кандидатом в 
депутаты Верховного 
Совета РСФСР Ю. К. 
Ушакова по Колпашев
скому избирательному 
округу № 753, выдви
нутого коллективами 
Каргасокского лесопро
мышленного комбина
та, совхоза имени 60- 
летия СССР Чаинского 
района и Томского гео
физического треста.

« * *
На заседании окру

жной избирательной 
комиссии Октябрьско
го избирательного ок
руга № 750 присутст
вовали представители 
трудовых коллективов,

выдвинувших кандида
том в депутаты Вер
ховного Совета РСФСР 
А. Е. Высоцкого.

Выступившие на за
седании главный ин
женер Государственно
го' подшипникового за
вода № 5 Ю. О. Галь- 
вас, бригадир комплек
сной бригады этого за
вода И. В. Верецун, 
заместитель секретаря 
партийной организации 
медико-санитарной ча
сти № 2 В. И. Онюше- 
ва, почетный железно
дорожник, старший ОС- 
МОТ,рщик ватонов ва
гонного депо Томского 
железнодорожного угз- 
ла В. В. Пивненко 
рассказали о трудовых 
успехах свбих коллек
тивов, о решимости ДО
СТОЙНО встретить вь1бо- 
ры в Верховный Со
вет РСФСР и мест
ные Советы, Они об
ратились к  членам ко
миссии с просьбой за
регистрировать А. Е. 
Высоцкого кандидатом 
в депутаты Верховно
го Совета РСФСР по 
Октябрьскому избира
тельному округу № 750,

Комиссия приняла 
предложение и утвер
дила протокол: «Рас
смотрев поступившие 
в окружную избира
тельную комиссию 
протоколы о выдвиже
нии кандидатом? в де
путаты - Верховного Со
вета РСФСР по Ок
тябрьскому избира
тельному округу № 750 
А. Е. Вькогцеого, 1924 
года рождения, члена 
КПСС, председателя 
Томского облисполко
ма, и его заявление о 
согласии баллотиро
ваться по данному из
бирательному округу, 
окружная избиратель
ная комиссия на осно
вании статей 39 и 41 
Закона РСФСР о вы
борах в Верховный Со
вет РСФСР постанови
ла: зарегистрировать
кандидатом в депута- 
Tbi Верховного. Сове
та РСФСР А. Е. Вы
соцкого по Октябрь
скому избирательному 
округу № 756, выдви
нутого коллективами 
ГПЗ-б, медсанчасти 
№ 2 и вагонного депо 
Томского железнодоро
жного узла.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ : 23 января 1985 года

ОТ РЕШЕНИЯ-К ДЕЛУ
ЗАМЕТКИ С ВЫЕЗДНОГО ЗАСЕДАНИЯ ИСПОЛКОМА  

ОБЛАСТНОГО СОВЕТА Н А Р О Д Н Ы Х  Д Е П У Т А Т О В
Производство 

или быт!
Последнее въездное засе

дание исполкома областного 
Совета в Шегарском районе 
запомнилось взволнованной 
речью члена исполкома, на
чальника областного управ
ления сельского хозяйства 
В. Н. Егорова. Он говорило 
смещении акцентов в акту
альной проблеме «производ
ство—быт».

— Взять хотя бы распо
рядок работы ферм, — гово
рил Владимир Николаевич. 
— От этого зависит, успева
ет ли женщина управиться 
по хозяйству, сводить ма- 
льппа на прием к врачу. 
Ведь большинство животнот<  ̂
водческих коллективов — 
женские.

Аргументируя правомер
ность такой постановки воп
роса. В. Н. Егоров сослался на 
объективные условия. Было 
время, когда сама жизнь за
ставляла все силы сосредо
точивать на производстве — 
материальная база животно
водства была слабой. Се
годня животноводческих по
мещений хватает, и надо в 
полной мере проявлять за
боту о тех, кто трудится там.

В жизни идет и другой 
объективный процесс —сме
на поколений. Вольшииство 
хозяйств возглавили моло
дые руководители, и далеко 
не все из них считают: если 
уходит молодежь из села, 
а кадры не держатся на 
ферме, то происходит это 
потому, что исчезла из клу
ба гармонь, что доярка Или 
скотник не получают нуж
ных благ.

Сам Владимир Николаевич 
сослался на личный ольп:

— В начале года в област
ные ведомства, как правило, 
бьшает много визитов из 
районов. П оходят согласо
вывать свои планы руково
дители хозяйств и ко Мне. 
Но что волнует их в первую 
очередь? Коровники, силос
ные ямы, производственные 
объекты. И порой ни слова 
~  о согщальных объектах. 
Как я поступаю в таки? слу
чаях? Прощу прежде всего 
подумать, что следует вклю
чить в план по социально- 
бытовому развитию села.

Внимание к труженику 
села, животноводу — осново
полагающая мысль заседа
ния. На ней заострял,:взи
мание собравшихся гфедсе- 
датель облисполкома А. Б. 
Высоцкий.

— Чем интересуется руко
водитель, когда бывает на 
ферме? — задал он вопрос 
председателю Молчановско- 
го райисполкома Н. М. Ра- 
зумову. И, услышав ответ— 
«производственными дела
ми», подчеркнул: люди на
фермах трудятся в особьпс 
условиях; надеяться, что 
можно поднять продуктив
ность только вниманием к 
производству, — значит глу
боко ошибаться,

«Добро 
пожаловать 
к столу...»

Проблема организации го
рячего питания на фермах
— наиВажнейшая. Сейчас, 
кажется, это понимают все 
руководители. В их выступ
лениях с трибуны такая 
озабоченность присутствует. 
Но вот какие цифры приве
ла заместитель председателя 
облисполкома Д. А. Фролова. 
Из 207 ферм шести районов 
только на 123 для животно
водов готовят обеды.

Почему такое расхождение 
между словом и делом? От
вет бьш дан точный: «Свык
лись, притерпелись». Иного 
объяснения этот факт не 
имеет.

— Как бы вы поступили,
— обратились к директору 
совхоза «Кр1ивошеинский» 
С. И. Морару Кривошеин- 
ского района,—если бы на од
ной из ферм отказала водо
качка?

— Принял бы срочные 
меры, — бьш ответ.

— А почему же никто не 
бьет тревоги, если на ферме 
нет горячего питания?

Толкового ответа на этот 
вопрос не последовало.

— На скольких фермах 
сейчас кормите людей? — 
уточнили у заместителя 
председателя Кривошеинско- 
го райисполкома И. В. Чер- 
ноусова.

— На 7 из 13,-
— А вот в справке указа

но 3, — последовало возра
жение.

— Бьшо 3, а теперь 7, — 
настаивал выступавший. — 
После щюверки комиссии мы 
сумели поправить дело.

Хорошо, что оперативно 
отреагировали. Но реакция 
эта говорит о многом: ока
зывается, если очень захо
теть,^ то можно в  считанные 
дни сделать то, ..что не дела
ли годами. Как уточнила 
председатель Бакчарского

райисполкома Н. В. Самосу- 
дова, «стоит только проник
нуться проблемой, как она 
оказывается решенной».

— У нас нет проблем с об
служиванием животноводов, 
--- заявил председатель Бак
чарского райпо А. Ф. Па
ныч. — Обеспечиваем их де
фицитными товарами, кор
мим горячими обедами. С 
тем, выгодно э ^  или нет, не 
считаемся.

По-иному организуют дело 
в Чаинском, Молчановском 
районах.

Резюме к диалогам с ру
ководителями было тгжим: 
не найдет понимания тот, 
кто считает, что коллектив 
фермы может обходиться 
без горячего питания. ^

Сколько у вас 
стиральных 

машин!
Неожиданно вскрылся 

факт: в Молчановском рай
оне доярки имеют по три и 
даже по пять стиральных ма
шин, а сами просят еще. 
Потом выяснилось, что та 
же картина и в других рай
онах. Оказывается, легче 
приобрести новый стираль
ный агрегат, чем отремонти
ровать старый. Такой ремонт 
на селе не организован.

— А начальник областно
го управления бытового об
служивания населения Bj П. 
Степанов докладьшает, что 
все в порядке, — заметил 
А. Е. Высоцкий.

Надуманные трудности 
возникли и с обеспечением 
рабочей одеждой. В Кожев- 
никовском районе ее щьют 
по 2,5 месяца, «А все пото
му, — признался начальник 
Кожевниковского РПУ А. И. 
Скрипченко, — что порой в 
первую очередь шьют для 
свата, брата и родни, а по
том уж для доярок».

Это образное пояснение 
многозначительно. Оно го
ворит о то.м, что на местах 
нет контроля за обслужива
нием животноводов. Свык
лись...

Преодоление сложившего
ся стереотипа дается не
просто. Здесь же, на -заседа
нии ^исполкома, обсуждался 
такой факт. В совхозе, кото
рый возглавляет С. И. Мо- 
рару, не нашлось средств, 
чтобы заплатить за концерт 
двум приезжим профессио
нальным музьгаантам. До
яркам предложили приобре

сти билеты на собственные 
деньги, поскольку они не
плохо зарабатьшают. Одного 
не учел руководитель —вряд 
ли нг1йдется у женгцин вре
мя для посещения вечерне
го концерта в клубе.

Тут уместно заметить вот 
что. Руководители хозяйств 
в конце концов могут и 
ошибиться. Но ведь их дей
ствия должны направлять 
райисполкомы. Высока ли 
эффективность работы ис
полкомов, которые проводят 
заседания, принимают вер
ные решения, но контроля 
за «ими не осуществляют?

О четкой системе 
и сквозном 

контроле
о  конкретности, делови

тости вел на заседании речь 
и секретарь областного ко
митета -партии Р. М. Рома
нов. Он заметил, что сейчас 
уже в̂  достатке планов и ре
шений — требуется серьез
но браться за дело, проявляя 
подлинное внимание к тру
ду и быту животноводов.

— Важно делать упор не 
на то, что нужно доярке во
обще, а на то, что требуется 
конкретно, — подчеркнул 
Р. М. Романов. — Должна 
четко действовать строго 
контролируемая система «хо
зяйство — район — область». 
В реализации планов по об
служиванию животноводов 
следует идти дальше, повы
шая роль сельских Советов, 
строже спрашивая с тех ру
ководителей, которые воз
главляют ведомства. Систе
ма выездного обслуживания 
не даст доброго результата, 
если там не будут созданы 
нужные условия.

Эту же мысль подчеркнул 
в заключение А. Е. Высоц
кий. Принимая решения об 
улучшении обслуживания 
животноводов, исполком об
ластного Совета намерен по
высить ответственность всех 
специалистов и руководите
лей, непосредственно отве
чающих за быт на фермах. 
Следует установить контроль 
за работой всех звеньев, по
строить работу так, чтобы 
все лучшее было предостав
лено в распоряжение жи
вотноводов. Только тогда 
можно надеяться на эффек
тивную отдачу, заметный 
рост продуктивности живот
новодства. C-’icKBOM, за реЩа^ ., 
нием должно ' последовать 
дело.

Н. Г9ПБСКАЯ.

Урожай-85: 

как готовимся 

к весне

г олодный ПАЕК
Д Л Я  П А Ш Н И

Сообщаем оперативные 
данные о вывозке органиче
ских удобрений на поля. 
Первая колонка — процент 
вьпюлнения заданий рай
онами, вторая — плюс, ми
нус в сравнении с результа
тами прошлого года в тыся
чах тонн:

Верхнекетский 93 4-3,7
Александровский 59 +ZS 
Первомайский 54 —38 
Бакчарский 51 —10,5 
Молчавовский 50 —17,9 
Парабельский 47 —8
Томский 45 —66,2
Кривошеинский 45 —31,9 
Коллашевский 42 —41,6 
Шегарский 40 —32,4
КожевниковскИй 39 —118 
Чаинский 39 —19,4
Нкргасокский 37 —14,1 
Асиновский 36 —41,1
Зырянский 22 —69,7
Тегульдетский 5 —4,6

' ПО ОБЛАСТИ: 42 —506,9 
Это известно хлеборобам: 

получать высокие урожаи на 
наших полях возможно 
лишь при высокой культу
ре земледелия, в первую 
очередь при хорошей зап
равке пашни органическими 
удобрениями. К сожалению, 
отдельные руководители и 
специалисты хозяйств и 
подразделений «Томсксель- 
хозхимии» забывают об 
этом. Они все уповают на 
увеличение доз минераль
ных удобрений, которые, 
кстати, эффективны только 
при наличии в почве орга
ники.

Доказано: наши земли
требуют не менее 10 тонн 
органики на гектар пгшши. 
Пока вносится около 4 тонн. 
И этот показатель не рас
тет, а снижается. Если под 
урожай 1983 года было вне
сено по 4,5 тонны на гектар, 
то в 1984-м—по 3,6, Под уро
жай же нынешнего года, по 
данным на 16 января, заго
товлено и вывезено на поля 
на 507 тысяч тонн органи
ческих удобрений меньше 
прошлогоднего.

Оправдательные ссылки на 
сильные морозы в декабрю 
несостоятельны. Ведь даже 
в «мягком» январе отстава
ние от прошлогоднего уров
ня не сокращается. Сейчас 
в день на поля вывозится 
на 2 тысячи, тонн меньше, 
чем в том январе. А в Зы
рянском районе умудрились 
за полмесяца не вывезти 
вообще ни тонны! По сути 
не занимаются этим делом 
и в соседнем Тегульдетском 
районе.

О равнодушном отнршении 
к плодородию почв можно 
судить и по Асиновск о м у  
району. В его совхозах под 
урожай 1981 года на гектар 
вывозилось по 5,5 тонны ор
ганики. В 1882-м—6,2, 1983-м 
—5,3, 1884-м—2,8. А под ны
нешний урожай — пока все
го по 1,6 тонны. Подобная 
тенденция наблюдается и в 
Кривошеинском районе, где 
на поля вывезено по 2,1

тонны органики. В отдель
ных совхозах этот показа
тель еще ниже. Например, 
в «Володинском» — 0,9 тон
ны, а в совхозах имени 
Свердлова и «Приобском» '— 
ничего! На какой же урожай 
можно рассчитывать?

Погфавить положение еще 
можно. Но для этого нужно 
ежедневно доставлять на 
поля до 40 тысяч тонн орга
нических удобрений (пока 
вывозится половина). В каж
дом хозяйстве, в каждом 
подразделении «Тсмсксель- 
хозхимии» необходимо уси
лить отряды и звенья до
полнительной техникой, ус
тановить ежедневные зада
ния и строгий контроль за 
их вьтолнением, морально 
и материально стимулгфуя 
соревнование механизаторе®. 
Целесообразно их работу ор
ганизовать по единому на
ряду.

В некоторых хозяйствах 
запасы органики мизерны. 
Где их взять? Надо сполна 
использовать солому, в пер
вую очередь озимой пшени
цы,—и в качестве подстил
ки скоту, И при комгюсти- 
ровании ее с жидким наво
зом около ферм.

Агрономические службы 
всех подразделений обязаны 
взять под свой контроль и 
вывозку удобрений, и каче
ство их складировгшия, и 
места их размещения с уче
том требований системы зем
леделия.

Навстречу

выборам
Очередной единый ■ по- 

литдень в цехе сверл
Томского завода режу
щих инструментов был 
посвящен предстоящим 
выборам в Верховный
Совет РСФСР и местные 
Советы. На политдне вы
ступил директор завода 
Л. Д. Будницкий. Он на
звал ' кандидатов в депу
таты районного Совета, 
выдвинутых коллективом 
цеха. Затем на основе 
своих впечатлений от по
ездки во Францию, сооб
щений в периодической 
печати директор подроб
но рассказал об избира
тельной системе в стра
нах капитала, которая по 
существу укрепляет гос
подство буржуазии, отлу
чая от реальной власти 
народные массы. В за
ключение докладчик об
стоятельно ответил на во
прос о реконструкции за
вода.

В. СМИРНОВ.

по СЛЕААМ НАШИХ 
ВЫ СТУПЛ ЕНИ Й

« П О В О Р О Т Ы  

Л Е Д О В Ы  X

д  о  Р  о  г  »

По зимним дорогам в ны
нешнем году предстоит за
везти на месторождения об
ласти свыше 72 тысяч тонн 
различных грузов. Причем 
объем перевозок из Томска 
по сравнению с прошлым 
годом снижен в три с лиш
ним раза. Основной объем 
завоза грузов приходится на 
северные базы: Стрежевскую 
и Басюганскую. Это достиг
нуто хорошей работой в 
летнюю навигацию, а так
же доставкой части грузов 
в Огрежевой и на Вах че
рез Нижнева1)товск.

В целях подготовки гру
за и автотранспорта Том
ской базе производственво-

технического обслуживания 
и комплектации оборудова
нием и .Томскому управле
нию технологического тран
спорта выдан проект плана 
зимних грузоперевозок. Все 
машины разбиты на звенья, 
в каждом звене назначен 
бригадир. Определены зада
ния на каждый рейс и на 
весь период зимника. Раз- 
работгдаы условия социали
стического соревнова н и я, 
график ремонта и техничес
кой готовности автотран
спорта. Проведено рабочее 
собрани^ водителей УТТ.

Для того, чтобы сократить 
затраты времени на офор
мление командировочньк 
документов, решено прово
дить погрузку и оформление 
путевки параллельно. Для 
быстроты погрузки на Том
ской БПТОиКО ведется па
кетирование деталей домов, 
утеплителя и других мате
риалов.

Руководство объединения 
принимает меры по улучше
нию обслуживания води
тельского состава на трас
сах, строительству пунктов 
обогрева, заправок.

А. АНТОНЕНКОВ, 
заместитель генерально
го директора объедине

ния «Томскнефть».

По-ударному начал по. 
следвий год пятилетки кол
лектив Томского районного 
объединения «Сельхозхи- 
иия». Механизаторы взяли 
обязательство в течение пер
вого квартала приготовить и 
вывезти на поля хозяйств 
сто пятьдесят тысяч тони 
торфо-минеральиого компос
та, что составит половину 
годового задания. Прошед
ший год показал: чтобы до
биться хороших результатов, 
необходимо ориентироваться 
на самые худпте погодные 
условия. Если томским агро
химикам удастся сделать 
намеченное до конца марта, 
то все весенние работы будут 
проведены в срок. В эти дни 
каждый шо(^р, каждьгй 
тракторист трудится с боль
шой отдачей. Тон в работе 
задают такие механизаторы, 
как Николай !Борозд(шский 
и Александр ОльхЪвский, — 
неоднократные победители 
социалистического соревно
вания.

НА СНИМКАХ: на пло
щадке приготовления ком
поста мёханиэаторы Н. Бо- 
роздовский и А. Ольхов
ский.

Фото Е. Лисицына.

Сельская экономика: 

проблемы управления

Сельский мир меняется на 
глазах. Он приобретает все 
6олее> индустриальный об
лик. Огххллиые средства 
вкладывает государство в 
развитие села, труженикам 
которого гарантированы за
работки. Повсеместно дейст-, 
вуют материальные стиму
лы. Жить стали и легче, и 
лучше.

В некоторых хозяйствах 
сложилась такая обстановка, 
когда человек хотя и нахо
дится все восемь часов ««а 
службе», а работой, мягко 
говоря, не загружен. Изо дня 
в день длится праздное при
сутствие в конторе. Причина 
этого явления проста — 
штатные излишества. Но' от
куда они?

Происходит нечто пара
доксальное. Когда у дея
тельного человека нет на- ' 
стоящего дела, он начинает 
искать и придумывать себе 
занятие. Возникает «потреб
ность» в дополнительной ин
формации, новых формах 
отчетности, в преднамерен
ном усложнении имеющих
ся. И этим задается ненуж-

Переполненные конторы
ная работа многим людям, 
отчего затрудняется процесс 
управления производством. 
Причем ненужная работа не 
только отнимает время, но и 
приучает людей ценить ви
димость дела чуть ли не вы
ше его сути, заботиться лишь 
о собственном престиже.

Вопросы управления всег
да актуальны; но ныне они 
приобрели особую значи
мость. От них зависит эф
фективность п£)оизводства, а 
в конечном итоге — реали
зация Продовольственной 
программы. Вот почему пар
тия придает такое значение 
совершенствованию работы 
всех звеньев и ступеней ап
парата управления народ
ным хозяйством. Генераль
ный секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
К. У. Черненко подчеркивал, 
что наша цель — добиться 
оптимального соотношения 
численности работников, за
нятых на производстве и в 
управлении. Пехюмещениями 
из одной конторы в другую 
тут не обойдешься. Следует 
устранить причины разбуха

ния административного ап
парата, постоянно улучшать 
организацию управленческо. 
го труда.

Необходимость сокраще
ния штатов продиктована 
жизнью. Но как определить 
численность . управленцев? 
Допустим, в конторе хозяй
ства работает тридцать чело
век. Много это или мало? 
Никто об этом не задумыва
ется. Так, мол, было вчера и 
позавчера. Соответственно 
установлены и ассигнования. 
Поставить же оплату ТРУД® 
управленцев от их отдачи 
трудно. Да и определить за
траты времени на выполне
ние той или иной их работы 
очень сложно.

Эта неопределенность поз
воляет отдельным руководи
телям проводить всякие ма
нипуляции. Любители со
лидных штатов, используя 
несовершенство системы, 
ежегодно «выбивают» одну-? 
две единигц.1 для «укрепле- 

''ния» управленческого atma- 
рата. Поэтому в штатщьгх 
расписаниях появились за
мысловатые должности. Кро

ме того, умудряются содер
жать сверхгптатные едини
цы, а более оборотистые ру
ководители приловчились 
восполнять пробелы в управ
лении за счет пхюизводст- 
венного состава. Сокраще
ния штатов -  их не пугают. 
Требования существующего 
порядка они вьшолняют лег
ко, сокращая низкооплачи
ваемых уборпщц, дворников, 
сторожей, или за счет фор
мального перечисления де
нег.

И невольно напрашивают
ся сравнения. Возьмем сов
хоз «Батуринский» Томского 
района. В 50—60-е годы руко
водство этим хозяйством 
(тогда колхозом) осуществля
лось председателем, бригади
ром, ветработником. Во вре
мя стршды этот малочислен
ный командный состав по
полнялся учетчиками и дву
мя-тремя звеньевыми с не
значительной доплатой. А со 
рсеми финансовыми вопро
сами, а также контролем за 
сохранностью ценностей ус
пешно справлялись счето
вод, учетчик-каосир и кла- 
дошцик.

Теперь же это хозяйхл'во— 
на тех же землях, с тем же 
поголовьем животных, при 
той же численности работаю
щих управляется уже 23 че
ловеками. Контора перепол
нена людьми, мало влияю
щими на производство. (Я, 
конечно, не сбрасываю со 
счетов возросшие размеры 
технического оснащения, 
объемы производства ово
щей, сложности . расчетных 
операций).

Другой совхоз — «Моло
дежный». К моменту его об
разования имел обществен
ное стадо на 500 животных 
больше, чем сейчас. Однако 
за девять лет состав ИТТ и 
служащих возрос до 27 чело
век. Соотношение управлен
цев к числу сельскохозяй
ственных р^отников соста
вило 17 процентов. Получает
ся, что пятеро работают, а 
шестой руководит. Анало
гичная ситуация и в совхозе 
«Тахтамьшгевский».

В руководстве животно
водческой фермой участвуют 
ее заведующий, бригадир 
(иногда два), зоотехник, вет- 
работник, учетчик, лаборант,

приемщик молока. А если 
эта ферма в хозяйстве одна 
(как, например, в «Моло
дежном»), то какое влияние 
на нее могут оказать глав
ный зоотехник и управляю
щий? А ведь еще есть и дру
гие главные — экономист, 
инженер, бухгалтер и т. д. 
Можно предположить, что 
они всецело поглощены 
улучшением технологии ггро- 
изводства, ростом продук
тивности, организацией тру
да. Но тогда чем же зани
мается полнокомплектный 

, штат фермы?
При таких порядках не

нормальные отношения скла- 
дьшаются в среде рабочих. 
Механизатор или строитель 
при досрочном выполнении 
.своих заданий может быть 
перемещен на другие рабо
ты. А вот токаря, сварпщна, 
сантехника или аккумуля
торщика на другое дело не 
пошлешь. Они тут же заявят, 
что устраивались на работу 
по определенной сПегщально- 
сти, за что, мол, и спрос. Но 
ведь не секрет, что в неко
торых хозяйствах загружен
ность рабочего дня этих лю

дей составляет не более 20— 
30 процентов. Вот и слоня
ются они целыми днями без 
дела. И в то же время не 
Прочь пожаловаться на недо
статочные гфемии...

Вообще наряду с разбух
шими штатами растут пре
тензии к увеличению разме
ров заработной платы. Госу
дарство шло навстречу, ко
гда это было необходимо. 
Только за последние 15—20 
лет заработок сельского тру
женика возрос почти вдвое. 
А вот отдача кое-где не 
только осталась прежней, но 
и поубавилась.

Избавление от штатного 
излишества не требует ни
каких затрат или коренной 
ломки. Наоборют, оно даст 
экономию средств. Однако 
хозяйственники на это не 
идут. Почему? А все равно, 
мол, высвободившийся фонд 
зарплаты полностью уходит 
в госбюджет. Вот если бы 
50—60 процентов сэконом
ленных срюдств от сокраще
ния и совмещения должно
стей оставалось в хозяйстве, 
тогда бы, на первых порах, 
можно было бы легче прове
сти штатную регулировку. 
Думаю, что в этом есть ре
зон.

В. НАЗАРОВ;
старший эконоинст-реви-
зор объединения «Томск- 

плодоовощхоэ».

АДРЕС
новостей

Филиал 
Института 

фармакологии 
А М Н  С С С Р  

9
Первые итоги

Вопросам поиска и 
изучения новых лекарст- 
венньгх препаратов была 
посвящена научная ^он 
ференция. Подвед е н ы
первые итоги деятельно
сти филиала Института 
ф а р м а к о л о г и и  АМН 
ССОР и научно-учебно- 
произБодственного объ
единения «Фармаколо
гия», созданного на его 
базе. С докладами выс
тупили профессора А. С, 
Саратиков, К. В. Яремен
ко, В. Г. Нашинский, 
А. В. Положий, Г. А. 
Рыжова, Т. П. Березов
ская, доценты В. В. Но
вицкий, Е. А. Краснов 
и другие.

Вышел в свет сборник 
Tpy,gpB конференгщи.

«Здоровье 
человека 

в Сибири»
Так называется про

грамма Государственного 
комитета СССР по науке 
и технике, в русле ко
торой ведут исследования 
и ученые - фармакологи 
Томска. «Изучение ле
карственной флоры Оц- 
бири и  создание на ее 
основе новьк лекарст
венных препаратов» — 
ведущая тема филиала. 
Утверждена городская 
целевая научная програм
ма по созданию лекарст
венных препаратов. На 
основе ггрогрессивных 
форм планирования ве
дутся все научные иссле
дования.

Школа молодого 
фармаколога

Она создана для школь, 
ников Томска советам 
молодых ученых. В ней 
ребята слушают лекции 
ведущих ученых фили
ала, знакомятся с аппа
ратурой, вьшолняют эк
сперименты '.на живот
ных. Выпускники школы 
фармакологов 1985 года 
получат хорошую проф
ориентацию и смогут вы
брать будущую специаль
ность по призванию.

Вклад томичей
На ВДНХ СССР завер

шилось экспонирование 
новых лекарствен н ы х 
препаратов, созданньк в 
СССР. Среди новинок — 
противоопухолевый пре. 
парат фопурин, синтези
рованный во !^есоюзном 
научно - исследователь
ском химико-фармацевти- 
чеоком институте им. 
С. Орджоникидзе. В соз
дании и изучении его 
принимали участие со
трудники лаборатории 
токсикрлогии противо
опухолевых препаратеш 
филиала Института фар
макологии АМН СССР. 
Лаборатория эта работа, 
ет на базе кафедры пато
физиологии и ЦНИЛ 
Томского мединститута. 
Руководитель р а б о т ы  
член-корреспондент АМН 
СССР Е. Д. Гольдберг 
награжден м е д а л ь ю  
ВДНХ СССР.

Новые изобретения

Автор 28 изоб1>етений, 
ггредседатель совета на
учно - учебно - производ
ственного объединения 
«Фармакология» профес
сор А. С. Саратиков толь
ко за -минувший год по
лучил семь авторских 
свидетельств. Среди ею 
изобретений — новые ле
карственные препараты и 
биологически актгшные 
вещества,* способы их по
лучения и анализа. Мно
гие труды ученого вне
дрены в народное хозяй
ство.

А. ДЫГАЙ.

Против тяжелого 
недуга

Новое биологически ак
тивное соединение соз
дано томскими учены
ми. Это производное бар)- 
битУровой кислоты, про
являющей противосудоро
жную активность. Госко
митет СССР по делам 
изобретений и открытий 
принял решение на вы
дачу авторского свиде
тельства на это изобрете
ние. Его авторы — со
трудники мединститута, 
вошедшего в объединение 
«Фармакология», — до
цент М. Е. Спиридонова, 
ассистент О. Ф. Прище- 
пова, профессор А. С. Са- 
рштиков, заведующая ла
бораторией старший на
учный сотрудник В. К. 
Горшкова. '

Н. КУЛИЖНИКОВА.
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~23 января 1985 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

к 80-летию 
первой 

российской 
революции

славных традициях 
п я т о г о

Событие всемирно-истори
ческого масштаба — первая 
народная революция в Рос
сии — постоянно находило 
отражение в партийно-совет
ской печати на всех этапах 
становления и развития на
шею общества. Не была ис
ключением и томская Гс1зе- 
та «Красное знамя», кото
рая в своих публикациях 
раскрывала революционные 
события 1305 года как исто
ки ̂  социальных преобразова
ний в стране. Это отвечало 
ленинским установкам; все
сторонне изучать и пропа
гандировать опыт революци
онной борьбы рабочих и 
крестьян России, использо
вать революционные тради
ции в деле коммунистиче
ского воспитания масс.

Двадцатилетие революции 
1905—1907 гг. совпало с пер
вой годовщиной смерти 
В. И. Ленина. Трудящиеся 
Советской страны стреми
лись свято вьтолнять заве
ты великого вох^ря. Важно 
было осознать:1':'1<:(№ой ценой, 
в какой борьбе рабочих и 
крестьян щютив самодер
жавно - помещичьего строя 
и эксплуататоров - капита
листов, против белогвардей
цев и интервентов укрепля

лась Советская власть. И 
сколько еще надо было при
ложить сил, чтобы первые 
успехи в строительстве но
вой жизни П1>евратились в 
полное ее торжество.

На страницах «Красного 
знамени» детально раскры
валась в те годы ленинская 
концепция теории буржуаз
но-демократической револю
ции в условиях России, оп
ределялись персй&ктивы 
этой революции, ее перера
стания в социалистическую, 
доказывалась необходимость 
установления диктатуры 
пролетариата. Несмотря на 
отдельные неточности, пуб
ликации эти показывгпот, 
что печатный орган томской 
губернской парторганизации 
уже в те годы стремился 
внести вклад в пропаганду 
ленинского учения о рево
люционной борьбе рабочего 
класса и крестьянства, о ру
ководящей 1ЮЛИ щюлетар- 
ской партии.

В январских и декабрь
ских номерах «Красного 
знамени» за 1925 год печа
тались работы В. И. Ленина,  ̂
посвященные первой рево
люции в России, выдержки 
и цитаты из них, материалы 
о ленинских выступлениях

в газете «Вперед», о борьбе 
большевиков с опиортуци- 
стами в рядах российской 
социал - демократии, вос
поминания участников рево
люционных боев и подполья. 
Давался . документальный 
материал (воззвания, прокла
мации, лозунги), воспроиз
водилась хроника революци
онных событий в Томске.

В день памяти «кровавого 
воскресенья», 22 января 
1925 года, «Красное знамя» 
опубликовало тематическую 
подборку статей: «9 января», 
«Кровавое воскресенье», 
«Первый день первой рево
люции». В них в популяр
ной форме, вызывая чита
тельский интерес, газета пи
сала: «Чтобы понять, что
это была за революция, надо 
вспомнить порядки, которые 
были до нее». И рядом — 
отрывки из петиции питер
ских рабочих царю: «За на
ми, равно как и за всем на
родом, не признано ни од- 
Hofio человеческого права...»

«Красное знамя» справед
ливо утверждало, что, в от
личие от близорукой буржу
азной прессы, рассматривав
шей 9 января как «подав
ленный мятеж», большеви
стская печать того времени

оценивала событие как пер
вую трещину в царизме, 
первый трудный шаг к во
оруженной борьбе пролета
риата, первую героическую 
страницу народной револю
ции («Красное знамя», 1925, 
11 января).

Одной из центральных тем 
‘ в материалах о событиях 
1905 года было укрепление 
союза рабочего класса с кре
стьянством. Этот акцент оп
ределялся насущными зада
чами дня: укреплением
смычки города и деревни, 
союза рабочего, класса с се
редняком в условиях борь
бы. с кулачествбм и нэпма
нами, создания фундэивнта 
социализма и укрепления 
Советской власти. Газета 
вскрьшала несостоятель
ность и авантюризм троц
кистской теории «перманент-, 
ной» революции, критикова
ла оппортунистические
взгляды троцкистов, отри
цавших союз с середняком 
в период социалистического 
строительства. Газета на
поминала; «Ленин был бес
пощаден ко всем тем, ко
торые сознательно или бес
сознательно наносили ущерб 
партии и рабочему классу» 
(«Красное знамя», 1929, 21
января).

В середине тридцатьк го
дов пропаганда революцион
ных и боевых традиций пя
того года служила важным 
средством мобилизации тру- 
ДЯ1ЦИХСЯ на заверштение ре
конструкции народного хо
зяйства, укрепление социа
листических общественных 
отношений и идейно - поли
тического единства советско
го общества. Под рубрикой 
«К 30-летию первой русской 
революции» «Красное зна
мя» в октябре—декабре 1935 
года публиковало ленинские 
работы, посвященные этому 
событию, комментарии к ним 
в теоретических статьях, 
выступления видньк деяте
лей партии и государства о 
деятельности большевиков 
как авангардной силы, про
буждающей массы.

Одновременно томская пе
чать широко освещгита мно
гогранную ревблюционную 
деятельность С. М. Кирюва в 
Томске. Вот что писал, на
пример, в своих воспомина
ниях типографский рабочий, 
революционер - подпольщик 
И. А. Демшин о встречах с 
Кировым в тюрьме: «Этот
жизнерадостный и несокру
шимой воли молодой чело
век, ободрял всех нас, вел

большую политике - воспи
тательную работу... Он уже 
тогда был человеком с за
конченным, коммунистиче
ским мировоззрением»
(«Красное знамя», 1935, 12
ноября).

С интересом и сегодня чи
таются краеведческие мате
риалы, опубликованные га
зетой в 1940 году к 35-летию 
революции. В опубликован
ной в «Красном знамени» 
статье Н. А. - Квашнина 
«Тридцатиоятилетие ок
тябрьской стачки в Томске» 
рассказывалось, в частности, 
о наступательной позиции 
Томского комитета РСДРИ, 
который в листовке «К зав
трашним гражданам» преду
преждал, что в судорогах 
своей агонии издыхающее 
самодержавие не остановит
ся ни перед чем.

В послевоенные годы, раз
вивая советскую демокра
тию, страна отдавала долж
ное ее истокам. Не случай
но «Красное знамя» не раз 
обращалось к теме зарож
дения Советов в революции 
1905 года, как органов не 
только вооруженной борьбы, 
но и власти рабочих и кре
стьян.

Решение Политбюро ЦК 
КПСС широко отметить 10- 
летие первой российской ре
волюции еще раз напомина
ет партии, всему советскому 
народу о непреходящем ис
торическом значении этой 
даты в истории нашей пар
тии и государства.

Г. ЯЛОВСКАЯ.
кандидат исторических
наук, доцент политехни

ческого института.

РАЗГУЛЯЛИСЬ...
Велика приобская тайга: 

Г~ ее зеленый океан раскинул
ся почти на 27 миллионах 
гектаров. Всего в нем вдо
воль—и сосновых боров, и 
бело-свет.тых березовых ле
сов. Одного лишь кедра си
бирского больше трех мил
лионов гектаров. Хватат и 
нам, и детям, и внукам на
шим. Так, по крайней мере, 
думают жители земли том
ской. Правильно думают. И 
хотя не топором вгшит сего
дня человек лесину, а желез
ными руками машин, при 
хозяйской работе в тех ме
стах, где прошел он, опять 
будут подниматься леса.

Знают о свойствах лесов 
восстанавливаться после 
рубки и профессиональные 
лесозаготовители — началь
ник недавно организованной 
вахты в Александровском 
районе О. Д. Заричный и за. 
меститель директора Том
ского ЛПК (ему принадле
жит вахтовый з^асток) В. Г. 
Прспастилов. Обязаны по за
нимаемой должности знать, 
что рубить надо бережно. Но 
как только оказались в 
Александровском районе, где 
лесозаготовки никогда почти 
не велись, то от одного вида 
нетронутых лесов началось 
у них головокружение. Вот и 
разгулялись в тайге лесоза- 
готовители. Такой тут треск 
и гром пошел, что докатился 
даже до улицы Шевченко, 17, 
в Томске, где находится уп
равление лесного хозяйства.

Примчались на шум спе- 
гщалисты управления. Уви
дели, что натворили вахтови. 
ки, и за головы схватились.

— Ай-яй-яй! — укориз
ненно стали они выговари. 
вать техноруку А. Ф. Татар
кину и начальнику вахты 
О. Д. Заричному.

Руководители глаза опу
стили. А когда опустили, са- 

Д ми увидели, что весь под
рост и молодняк там, где 
прошли бригады, начисто 
уничтожен, а лесосеки ' за
хламлены.

Сатирическим пером
Загрустили проверяющие 

еще и оттого, что работники 
Александровского лесхоза 
отнеслись равнодушно ко 
всем этим безобразиям.

— Куда же вы смотрите?— 
строго напомнили им.—Ведь 
лимитов-то вахте выделено 
только на 10 тысяч кзбомет- 
ров. Эту площадь и надо бы
ло определить и ограничить. 
А вы? Даже запись в лесо
рубочном билете о сохране
нии подроста и молодняка не 
сделали и у^ет его не произ
водите. Поэтому лесозагото
вители пошли «гулять» по 
тайге, выхватьшать лакомые 
куски.

Словом, крепко попало и 
тем, и другим.

А вот в Каргаске между 
лесопромышленным комби
натом и лесхозом разыграл
ся настоящий поединок. В 
позапрошлом году зд всяко
го рода нарушения с комби
ната было взыскано больше 
23 тысяч рублей. В минув
шем по результатам так на
зываемого промежуточного 
освидетельствования только 
за неочищенные лесосеки — 
еще четыре с половиной ты
сячи. Дело дошло до того, 
что Каргасокский райиспол
ком решением № 180 при
остановил лесосечные работы 
на ВасюгЕнском сплавучаст- 
ке, НОВОЮ! инском, Тевриз- 
ском, Нюрольском лесопунк
тах. Дело это было весной.

Пришлось встать на защи
ту «зеленого друга» и Пара- 
бельскому райисполкому. Ле
том минувшего года реше
нием № 174 директору Пара- 
бельского леспромхоза В. ИГ 
Бобылеву за нарушение тех
нологии разработки лесосек 
объявлен выговор. В это де
ло вмешался и комитет на
родного контроля. Он устано
вил, что техноруки участков, 
мастера верхних складов 
разрабатывают лесосеки с 
грубыми нарушениями тех
нологических карт. В поста
новлении комитета так и

записано: «Приемка отрабо
танных лесосек от бригад 
часто производится формаль
но или вообще не произво
дится. А бухгалтерия пред
приятия все равно принима
ет у мастеров документы 
для начисления зарплаты». 
Кто же будет платить за 
брак? Пр-видимому, здесь 
считают, _ что на это есть 
леспромхозовская касса. 
Только за минувший год с 
предприятия взыскано почти 
38 тысяч рублей штрафов.

А . осенью ньшешнего года 
директор лесхоза Ф. А. Грач 
опять начал тревожно сту
чать в двери Парабельского 
райисполкома; изменений в 
технологии разработки лесо
сек не произошло, а площадь 
неочищенных лесосек по
стоянно увеличивается.

Хоть караул кричи, хоть 
прокурору жалуйся. Да ка
кой толк от этого. В Каргас
ке прокурор ответил так: 
«Начальнику отдела лесоза
готовок В. А. Астафьеву 
указано на недостаточный 
контроль с его стороны по 
очистке лесосек...»

Но ведь в этом важном де
ле сегодня не до шуток. 
Всего три цифры: за послед
ние три года предприятия 
«Томлеспрома» уничтожили, 
подрост на 12 тысячах гек
таров. Это как раз годовой 
план области по посадкам 
леса. За допущенные нару
шения «Томлеспром» упла
тил 3,5 миллиона рублей 
штрафов. И поделом! Он не 
Вывез из лесосек и бросил 

, 182 тысячи кубометров заго
товленной древесины, около 
800 тысяч кубометров оста
вил недорубов (штраф—400 
тысяч руолей), не очистил в 
лесосеках 37 тысяч гектаров 
(еще 268 тысяч рублей штра
фа).

Вот разгулялись так разгу
лялись лесозаготовители! И 
все на дармовщину — за го- 
судахютвенный счет.

П. КБТеКИЙ.

У экскаваторщика Владимира Васильевича По
лякову— настоящий рабочий характер. Знает и це
нит свое дело этот человек.

Двенадцать лет назад приехал он по комсомоль
ской путевке в город Колпашево молодым парень
ком, устроился трактористом ПМК-11 объединения 
«Союзтомекмелиорация». Прошли годы. Теперь он 
механизатор высокой квалификации.

Пришла и гражданская зрелость: Владимир По
ляков стал коммунистом, является депутатом гор
совета, активный наставник молодежи.

Фото И, Волкова.

На всесою зном те л е э к р а н е
В минувшее воскресенье 

томичей — любителей кино
путешествий ждал приятный 
сюрприз. Одна из страниц 
популярной передачи Цент
рального телевидения «Клуб 
путешественников» была по
священа таежной находке 
томских ученых-краеведов. 
Наша газета уже сообщала, 
что обнаружены старинные

)
поселения — скиты. Теперь 
на всесоюзном телеэкране 
демонстрировался фильм 
журналиста Г. Чудного и 
оператора Г. Шкабардина об 
этой уникальной находке.

Разобранные и перевезен
ные в Коларово скиты ста- 
нзт экспонатом в создавае
мом там музее под откры
тым небом.

Г. СИДОРОВ.

в Ч Е С Т Ь  

С Л А В Н О Г О  

Ю Б И Л Е Я

Недавно из Москвы, со 
Всероссийского слета по
бедителей IV этапа смо
тра-конкурса на лiyчшyю 
организацию героико-па
триотического воспитания 
учащихся профтехобразо
вания, возвратилась груп
па томичей — руководи
тель музея боевой славы 
96-й гвардейской стрел
ковой дивизии, председа
тель Томской секции со
вета ветеранов дивизии 
А. И. Вялов и учащиеся 
СПТУ-20 Сергей Морев и 
Андрей Пичугин.

Право участвовать в 
слете СПЧ'У-ЗО завоевало 
в смотре-конкурсе учи
лищ профтехобразования 
области в честь 40-летия 
Победы. По итогам обла
стного конкурса ему бы
ло присуждено первое ме. 
сто.

На слет в Москву съе
хались 350 учащихся и 
организаторов героико
патриотического воспитеи 
ния из всех областей и 
краев республики. Участ
ники слета возложили 
цветы к Мгшзолею В. И. 
Ленина и могиле Неизве
стного солдата, осмотре
ли экспозицию Централь
ного музея Вооруженных 
Сил СССР, сфотографи
ровались у Знамени По
беды, побывали в поселке 
Петрищево, где состоялся 
митинг у памятника Зое 
Космодемьянской, посе
тили памятные места 
Москвы.

Состоялся интересный 
обмен опытом работы по 
героико -патриотическому 
воспитанию учащихся.

А. ИВАНОВ.

Е ж д ы н а р о д н а я

Н Ф О Р м а ц | / 1я

Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  и  АПН с о о Б щ а ю т

Решительный отпор 
вылазкам реакции
ПНОМПЕНЬ. Успешные операции частей и подразде

лений восфуженньк сил Кампучии по уничтожению банд 
кхмерской реакции, пытавшихся создать плацдармы для 
подаьшной деятельности против НРК в районе кампу
чийско-таиландской границъ!, убедительно свидетельст
вуют о росте боевой мощи народно-революционной ар
мии 'Республики, подчеркивается в редакционном ком
ментарии кампучийского информационного агентства 
СПК.-

Воины НРАК при поддержке вьетнамских доброволь
цев дали решительный отпор вылазкам реакции, надеж
но защитили суверенитет и территориальную целост
ность страны.

Народная власть, отмечается в комментарии, проводит 
гуманную политику по отношению к тем кампучийцам, 
которые насильно или же обманом были вовлечены в 
полпотовские банды. Им после добровольной сдачи в 
плен предоставляется возможность вернуться к своим 
семьям, мирным трудом искупить свою вину перед ро
диной.

Происки сил империализма и международной реакции 
подорвать завоевания кампучийской революции терпят 
крах. Однако враг не оставил своих планов возвратить 
к власти в стране полпотовскую клику геноцида, вновь 
установить господство над нашим народом.

Грубая провокация
АФИПЫ. Американская военщина гщедпршняла оче

редную грубую провокацию против бастующего грече
ского персонала базы ВВС США Эллиникон. Как сооб
щают газеты, на днях была обстреляна палатка, в ко
торой нах<%(ились участники забастовочных пикетов. 
Только по счастливой случайности никто не пострадал.

Причиной стачки,^ продолжающейся уже более 7 ме
сяцев, стал упорный отказ командования этого военного 
объекта США улучгпить условия труда рабочих и слу
жащих, повысить им зар>а6отную плату, которая ниже 
среднего заработка трудяхцихся греческих предприятий. 
Охранники базы неоднократно угрожали трудящимся- 
грекам физической расправой. В конце декабря они по
дожгли палатку, в которой находился штаб забастовщи
ков.

Террористические акции американских вояк не сло
мили воли стачечников. Они заявили о решимости про
должать борьбу в защиту своих законных прав. Дейст
вия командования базы вызвали возмущение миролюби
вой общественности Греции, которая все более решитель
но выступает за немедленный вьшод иностранных во
енных объектов с территории страны.

з о б л а ч е н а  
шпион ск ая  с е т ь

ДЕЛИ. Как сообщает индийское информационное агент
ство ПТИ, в связи с разоблачением шпионской сети в 
государственном аппарате страны с заявлением на про
ходящей здесь сессии парламента выступил сегодня ми
нистр внутренних дел Индии Ш. Б. Чаван. Он информи
ровал депутатов о том, что группа лиц, занимавших от
ветственные посты в секретариате премьер-министра, пре. 
зидентском дворце, министерствах обороны и финансов, 
была арестована по обвинению в шпионаже в пользу 
иностранных держав. Органы безопасности Индии, ска
зал министр, обнаружили при обькке у арестованных 
большое количество секретных документов. Обвиняемые 
передавали __ секретные сведения индийскому граждани
ну, который, в свою очередь, снабжал ими агента иност
ранной державы, находящегося в Дели. Ш. Б. Чаван со
общил,  ̂ что представитель одной иностранной державы, 
который был причастен к деятельности этой шпионской 
сети, выслан из Индии. Следствие по делу о шпионаже 
продолжается.

О з о б о ч е н н о с т ь  П анам ы
ПАНАМА. Панама озабочена постоянными нарушени

ями договоров о Панамоком канале со Отороны США, за
явил министр иностранньпс дел республики Фернандо 
Кардосе на состоявшемся здесь совещании Руководящего 
совета комиссии Панамского канала. Он указал на дис
криминационное отношение к панамскому персоналу в 
учреждениях и службах комиссии, где ключевые долж
ности по-прежнему занимают американцы в нарушение 
предусмотренного графика постепенной их передачи па
намцам. Так, из 248 лоцманов лишь 18 являются панам
цами, отметил министр. Кроме того, американцы отка
зываются поддерживать в исправном состоянии те со
оружения и здания, которые должны быть переданы в 
ближайшее время Панаме.

Ф. Кардосе подчеркнул, что заключенные с Панамой 
договоры обязывают США передать республике 'К 2000 
году межокеднекий канал нормально действующим.

- И С Т О Р И Я  и С О В Р Е М Е Н Н О С Т Ь -

США: ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТЕРРОРИЗМ
Пускаясь в опасные воен

ные авантюры в различных 
районах нашей планеты, 
добиваясь изменения в свою 
пользу военно-стретегиче- 
ской ситуации на междуна
родной арене, вашингтон
ская администрация в то же 
время прилагает огромные 
усилия в попытках оправ
дать свою экспансионист
скую и гегемонистскую по
литику. Она пытается зака
муфлировать ее человеконе
навистнический характер 
различного рода идейно-по
литическими доктринами, 
призванными придать аг- 
рессивньш акциям США ви
димость «законности», «вы
нужденности». Краеуголь
ный камень этих доктрин— 
разнузданный антикомму
низм и антисоветизм. При 
ньшешней республиканской 
администрации фабрикация 
басен о так назьшаемой «со
ветской и коммунистической 
угрозе» стала неотъемлемой 
частью государственной де
ятельности.

Людей, кричащих о «кра
сном милитаризме», В. И. 
Ленин еще в 1919 году на
зывал политическими мо
шенниками, которые «дела
ют вид, будто бы они в эту 
глупость верят, и кидают 
подобные обвинения напра
во и налево, пользуясь для

Lэтого своим адвокатским 
уменьем сочинять фальши

вые доводы и засорять мас
сам глаза песком». (В. И. 
Ленин, Г1СС, т. 3J, стр. 50). 
Политическое мошенничест
во современных американ
ских глашатаев антикомму
низма тем более очевидно, 
что они прибегают к нему 
в то время, когда их собст
венный милитаризм и во
оруженный интервенцио
низм достигли невиданного 
в исто^,ии человечества 
размаха, приобретя глобаль
ные масштабы.

О полной несостоятельно
сти и тщетности попыток 
правящей элиты США оп
равдать этот авантюристиче
ский курс рассуждениями о 
«советской угрозе» и «ком
мунистической опасности» 
свидетельствует и вся исто
рия внешней политики 
США. Агр>ессивность, экс
пансионизм были ее харак
тернейшими чертами задол
го до распространения на 
нашей планете коммунисти
ческих идей, до появления 
на карте мира первого со
циалистического государства. 
Они начали проявляться 
уже на заре существования 
США. Молодое государство, 
возникшее в результате 
борьбы американского наро
да против .британских коло
низаторов, которую В. И. 
Ленин охарактеризовал как 
одну «из тех великих дей
ствительно освободительйых.

деиствцтельно революцион
ных войн, которых было 
так немного среди громад
ной массы грабительских 
войн» (В. И. Ленин, ПСС, 
т. 37, стр. 48), само, едва 
встав на ноги, пошло по пу
ти грабительских войн.

Буквально с первых шагов 
оно стремилось к расшире
нию своей территории, к 
захвату и порабощению 
других стран и народов. С 
мом'ента своего образования 
более двух веков назад США 
почти вдвое увеличили свою 
территорию. Для этого они 
свыше двухсот раз развязы
вали войны, предпринимали 
вооруженные интервещии и 
различного рода военные 
авантюры.

Еще в конце XVIII века 
американские государствен
ные деятели вынашивали 
планы аннексии чужих тер
риторий в Западном полуша. 
рии. Бенджамин Франклин, 
в частности, призьгаая к за
хвату многих иностранных 
владений, утверждал, что 
эти захваты «абсолютно не
обходимы» для обеспечения 
безопасности США. И сего
дня, два столетия спустя, 
амер[иканские руководители 
прибегают к тем же самым 
«аргументам» для оправда
ния своего вооруженного 
интервенционизма в странах 
континента.

Свой экспансионизм и ге

гемонизм в Западном полу
шарии Вашингтон всегда 
пытался прикрыть концеп
циями панамериканизма, ос
нову которого заложила 
провозглашенная в 1823 го
ду так называемая «доктри
на Монро». Доминирующее в 
ней агрессивное, колониа
листское начало определяло 
в дальнейшем всю внепше- 
политическую деятельность 
США в Западном полуша
рии, основным содержанием 
которой стали захваты чу
жих территорий, установле
ние господства над другип»! 
странами и народами, в том 
числе посредством широкого 
использования вооруженной 
силы. Именно с того време
ни началась нескончаемая 
цепь кровопролитных воен- 
н ьк  авантюр США на кон
тиненте. Вашингтон нанизы
вает на нее все новые зве
нья и по сегодняпший день.

Одна, из первых и самых 
крупных агрессивньк ак
ций американского прави
тельства была предпринята 
в конце первой половины 
прошлого века. Американо
мексиканская война 1846— 
1848 годов, развязанная Ва
шингтоном с целью аннек
сии Мексики, принесла ее 
народу неисчислимые бед
ствия и страдания. США за
хватили 55 процентов мек
сиканской территории, в том 
числе богатейшие сельско

хозяйственные и нефтенос
ные районы. И лишь мощ
ное сопротивление мекси
канского народа интервен
там с севера, буржуазная 
революция, начавшаяся в 
Мексике в 1854 году, а так
же гражданская война в 
самих США помешади реа
лизации планов полного по
глощения страны Соеди
ненными Штатами.

Резкая эскалация агрес
сивности Соединенных Шта
тов наблюдается с наступ
лением эпохи империализ
ма. Именно США развязали 
первую войну этой эпохи — 
войну за передел мира, в 
итоге спровоцированной ими 
испано-американской войны 
1898 года, ставшей, по оп
ределению В. И. Ленина, 
одной из главных историче
ских вех, которыми отмече
но начало эпохи империа
лизма, Куба была оккупиро
вана американскими войска
ми и фактически превраще
на в полуколонию США. С 
этим было покончено лишь 
с победой кубинской рево
люции 1 января 1959 года. 
Под власть США попали 
также Пуэрто-Рико; все дру
гие испанские владения в 
Вест-Индии, остров Гуам и 
весь Филигшинский архипе
лаг. Произошла и оконча
тельная аннексия Соединен
ными Штатами Гавайских 
островов. ■

Хронику пиратских тер

риториальных захватов в 
XIX веке продолжили кро
вавые преступления амери
канского империализма в 
нашем столетии. Междуна
родный вооруженный терро
ризм был поднят Вашингто
ном до уровня официальной 
государственной политики. 
Достаточно сказать, что уже 
в первые десятилетия XX 
века жертвами вооруженно
го разбоя США неоднократ
но становились практически 
все независимые государст
ва Центральной и Карибской 
Америки, в том числе Ни- 
каргнуа, Гаити, Куба, Доми
никанская Республика, Мек
сика.

Политика воинствующего 
гегемонизма США с прице
лом на завоевание мирового 
господства приобрела неви
данный размах в период, 
последовавший за оконча
нием второй мировой вой
ны. Во всей своей отврати
тельной наготе она прояви
лась в ходе «грязной войны» 
в Индокитае, когда амери
канские генералы грозились 
«вбомбит^ Вьетнам в камен
ный век». На счету у ва
шингтонских организатррсв 
интервенций и заговоров 
против неугодных прави
тельств, душителей нацио- 
|нально - освободительных 
движений такие операции, 
как агрессия против КНДР 
в 1950 году, свержение де
мократического правительст

ва Хццлбо Арбенса в Гвате
мале в 1954 году, высадка 
американской морской пехо
ты в Ливане в 1958 году, 
вооруженное вторжение на 
Куоу в 1961 году, кровавый 
разгул американского воин
ства в Доминиканской Рес
публике в 1965 году, бандит
ская расправа с незавией- 
мой 1 ренадой в 1983 году. 
По сегодняшний день Ва
шингтон продолжает необъ
явленную войну против Ни
карагуа. Под его руководст
вом американским оружием 
осуществляется чудовипщый 
геноцид в Сальвадоре.

Как мы видим, воинству
ющая агрессивность всегда 
была свойственна правящей 
верхушке Соединенных 
Штатов, отражающей инте
ресы крупного капитала. И 
в этом смысле с полным 
основанием можно говорить 
о преемственности полити
ки сменяющих друг друга 
американских администра
ций. Если сравнить, напри
мер, военно-политическую 
доктрину ньшешней адми
нистрации США с военно
политическими доктринами, 
которые разрабатывались 
идеологами нарождавшегося 
американского 'империализ
ма на рубеже XIX и XX ве
ков, то некоторые их ос
новные положения букваль
но совпадают.

Так, в подготовленной со
ветниками Р. Рейгана про

грамме «Новая межамери
канская политика на 80-е 
годы», известной под назва
нием «документа Санга-фе», 
в частности, говорится: 
«Внешняя политика пред
ставляет собой инструмент, 
с помощью которого народы 
стремятся ооеспечить свое 
выживание во враждебном 
мире. Нормой в м е ^ у н а - 
родньк делах следует счи. 
тать войну, а не мир». Эта 
чудовищная философия не 
нова. Еще в ыи-х годах XIX 
века основоположник воен
но-морской доктрины США 
Альфред Мзхен проповедо
вал культ силы, войну как 
неизбежный фактор истории. 
Целью США, призывал он, 
должен быть не мир, а все
мирная подготовка к войне 
за господство на море и, 
следовательно, над миром. И 
можно сказать, что авторы 
«документа Санта-фе» до
словно заимствовали злове
щую формулу прославления 
войны как средства обеспе
чения мирового господства 

■ у американского социолога 
С. Вудрафа — закоренелого 
расиста и мракобеса, кото
рый в начале 900-х годов 
кликушествовал: «Фактиче
ски война является нор
мальным состоянием, а мир 
— ненормальным».

Таковы истоки сегодняш
него курса оголтелого мили
таризма американских
правящих кругов, их поли
тики государственного тер- 

.роризма, которому нет и не 
может быть никаких оправ
даний.

Н. ЧИГИРЬ.
(ТАсх:).
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в коллективе вычислительного центра 
Томского геофизического треста молодых 
работников большинство. И они со своей 
задачей — обработкой многочисленных дан
ных полевых сейсмоопераций — справля
ются хорошо. Активно действует в центре 
комсомольская организация. Анатолий Том- 
чаков работает в педагогическом отряде, 
ведет радиотехнический кружок в подшеф

ной школе. Много забот у депутата горг 
совета, оператора ЭВМ Галины Пушкаре
вой и заместителя секретаря комитета 
ВЛКСМ Людмилы Солдатовой.

НА СНИМКЕ: инженер А. Томчаков,
Т. Пушкарева к Л. Солдатова за обработ
кой данных на ЭВМ. Фото И, Волкова.

г. Колпашево.

в МИРЕ ИНТЕРЕСНОГО

Л О Ц М А Н  

И З С Т Р А Н Ы  
ГРИНЛАНДИЯ

В собрании С. В. Толкаче
ва, литературоведа - энтузи
аста из белор>усского города 
Пинска. — 150 прижизнен
ных изданий книг Александ
ра Грина. А кроме того, в 
его активе — несколько 
найденных рукописей и поч  ̂
ти две тысячи статей о пи
сателе, создавшем поэтиче
скую страну Гринландию.

Поиск материалов С. В. 
Толкачев начал три десяти
летия назад, когда многие 
произведения! Грина " .ли 
еще не найдены, а ер био
графия Majfo изу ч е н а. 

Прошли годы, и сегодня мно
гие библиотеки могут поза
видовать его каталогу пуб
ликаций о Грине. Антология 
стихотворений о писателе 
составила четыре увеси
стых • тома, переплетенных 
книголюбом собственноруч
но. К коллекции гриновских

произведении, найденных 
Сергеем Владимировичем, 
обращаются многие исследо
ватели творчества писателя. 
И ни одни литературные 
чтения, посвященные Гри
ну, не обходятся без его вы
ступлений.

Как самую дорогую ре
ликвию хранит С. В. Толка
чев письма жены писателя 
— Нины Николаевны. Пе
реписка завязалась, когда 
энтузиаст начал поиск све
дений об отце Грина—Степа
не Евсеевиче. Он принимал 
участие в крестьянском вос
стании 1863 года под пред
водительством К. Калинов
ского, за что семья была ли
шена имения под Витебском, 
а ее глава сослан в Вятку.

По инициативе исследова
теля в Пинске открыт лите
ратурный клуб, участникам 
которого его основатель — 
лоцман из страны Гринлан- 
дия — рассказьшает много 
интересного о своих поисках 
и находках.

С. ГЕРАСИМОВА, 
корр. ТАСС.

■ Пинск,
Брестская область.

Из кабинета 
следователя ЕСАНТ ЗА ИКОНАМИ

Старушка, севшая в «Жи
гули» на таежной дороге 
между Красным Яром и за
имкой, всхлипывая тороп
ливо рассказьгаала водите
лю — рабочему Ергайского 
леспромхоза Дейнису, что 
на их староверческие скиты 
напали вооруженные люди. 
Они угрожали оружием, 
врьшались, как разбойники, 
в жилища, шарили по уг
лам, забирая ценное. Особое 
предпочтение отдавали ико
нам. Они, как видно, знали 
в них толк, снимая со стен 
наиболее почитаемые старо
верами, упоминая рублев
скую школу...

На дороге показалась 
группа людей с огромными 
рюкзаками. Они сбились ку
чей, не желая сворачивать 
на обочину. В руках одного 
был короткоствольный ка
рабин.

— Это они, они, подлые,— 
запричитала старушка. И 
Дейнис бросил машину на 
неизвестных, потом, вдруг 
круто обогнув их, на боль
шой скорости скрылся за по
воротом. До Красного Яра он 
мчал, не разбирая дороги...

Начальник отделения ми
лиции А. А. Альбах, поняв, 
что речь идет о бандитском 
нападении, организовал по
иск.

Но преследователям тогда, 
21 июля -1980 года, достался 
лишь рюкзак, брошенный 
при бегстве кем-то из чле-i 
нов «экспедиции».

Анализ преступления, его 
характер позволили сделать 
вьшод, что совершили его 
«гастролеры». Работники 
УВД связались с десятками

областей страны. Вся инфор
мация стекалась в отдел 
уголовного розыска. Стало 
ясно, что в области побьша- 
ли профессионалы, для ко
торых основное^ранятие (по
ка они на свободе) — пре
ступный промысел и пере
продажа старинных произ
ведений искусства. Многие 
из них не лишены интел
лекта, даже располагают к 
себе, хотя, как правило, име
ют несколько судимостей. В 
тонкостях избранного дела 
разбираются не хуже иного 
искусствоведа...

Раскрыть преступление 
предстояло старшему опер
уполномоченному уголовно
го розыска областного управ
ления внутренних дел Алек, 
сею Петровичу Звереву. 
Пройдя в милиции путь от 
рядового до майора, он при
обрел большой опыт. И на 
этот раз принялся скрупу
лезно собирать материал. По. 
явилась первая ниточка. Ог
рабленные старушки при
знали по фотографиям двух 
участников разбойной «экс
педиции» — Яковлева и 
Вихмана.

Выяснилось, что Яковлев 
отбывает наказание в ис- 
правительно _ трудовом уч
реждении Калининской об
ласти за преступление, не 
связанное с антиквариатом. 
А. П. Звере® срочно выехал 
в 'Калинин. Вскоре Яковлев 
признался в ограблении том
ских скитов...

Масштабы дела оказались 
широкими. Иконная лихо
радка побудила группу «ан- 
тикварщиков» совершить 
кражи и ограбления в не

скольких областях страны. 
И в первую очередь внима
ние аферистов привлекали 
скиты, разбросанные по глу
хим уголкам страны. Но, 
если в других областях все 
сходило гладко—в основном 
потому, что старообрядцы 
никуда не обращались, то в 
Томской области затея афе
ристов провалилась.

В нашей области уже бы
ли попытки поживиться на 
перепродаже предметов ста
рины. Так, прибывший в 
1977 году на «калым» некий 
Шилко по дешевке скупил 
иконы, но предстал перед 
судом. Не ушли от наказа
ния и местные «любители 
старйны»; выпускник уни
верситета Киселев, нигде 
не работавший Кузнецов, 
отчисленный за махинации 
из университета Лаптев. На
до было надеяться, что и 
москвичей ждет тот же фи
нал.

Тем временем ничего не 
подозревавший СусЛов, ор
ганизатор томского и других 
десантов за иконами, разъ
езжал по Москве на личном 
автомобиле. На одном из пе
рекрестков, пока горел крас
ный свет, к нему в машину 
подсели .работники мили
ции...

* * *
К томским староверам Су

слов послал Крылова, Бол
дова, Яковлева, Вихмана. 
Имеющий высшее образова
ние, хитрый, изощренный, 
главарь держал эту четвер
ку в ежовых рукавицах. 
«Десантники» вели антиоб
щественный образ жизни.

злоупотребляли спиртным, 
не работс1Ли.

В куртках на гагачьем пу
ху, со специальными рюкза
ками, с запасом продоволь
ствия, снабженные оружием, 
боеприпасами и деньгами, 
аферисты прибыли в Томск 
под видом этнографической 
экспедиции. Они расспраши
вали, у кого только можно, о 
быте и поселениях старооб
рядцев. Добрались до посел
ка Гарь Асиновского района. 
До скитов шли через боло
та. После трехдневного на
блюдения за жизнью старо
веров решили применить на
силие.

Налетели в масках, с ка
рабином и ножами в руках. 
Ограбили девять скитов, от
няли более 120 икон. Не бре
зговали и деньгами, присво
ив свыше 2,5 тысячи рублей.

Потом была погоня. Води
тель Дейнис опешил не зря. 
Но воры поняли маневр. Не
сколько дней они отсижива
лись в тайге. Потом запря
тали рюкзаки с награблен
ным и до Москвы добира
лись налегке, с трудом ухо
дя от заслонов милиции.

Через полтора месяца 
предприняли попытку вы
везти награбленное из том
ской тайги на «Жигулях». 
Доехать удалось лишь до 
Омска; помешала сентяб,рь- 
ская распутица. Но месяц 
спустя рюкзаки вывезли 
Яковлев и Болдов. Заполу
чив иконы, Суслов часть их 
сразу же сбыл. Нуш главарь 
отхватил немалый, если уча-

-Служба здоровья

С Е Р Д Ц Е  Б У Д Е Т  
Р А Б О Т А Т Ь  Н А Д Е ЖН Е Е

Группа советских исследователей удостоена Государ
ственной премии СССР 1984 года за научную разработку 
и клиническое внедрение .биологических протезов клапа
нов сердца принципиально нового типа.

Почему Живое сердце 
столь долговечно? Любое ин
женерное сооружение, пред
назначенное, подобно ему, 
для перекачки жидкости, по 
этому параметру даже не 
приближается к созданному 
природой уникальному тру
женику.

Около десяти тонн пере
качивает сердце за сутки. 
И мы, когда оно здорово, 
даже не замечаем столь ги
гантской работы. Но вот ка
кое-то заболевание (чаще 
всего ревматизм) вызвало 
серьезные изменения сер
дечник клапанов. И оно пе
рестает справляться с таки
ми нагрузками. Тогда на по
мощь приходит хирург.

Заменять вьпиедшие из 
строя «детали» сердца нача
ли более двадцати лет назад. 
Технология подобньк опера
ций хорошо отработана. Од
нако кардиологи не считают 
проблему , решенной. Дело 
в том, что ни одна из кон
струкций искусственных 
клапанов — а их предлага
лось около трехсот — не об
ладает всеми свойствами 
своего живого прототипа. Да, 
конечно, механические ис
кусственные клапаны — ди
сковые, шариковые и про
чие — помогли вернуть к 
жизни и нормальному тру
ду тькячи людей, и тем не 
менее хирургов-кардиологов 
по-прежнему волнует проб
лема «запасньк частей». 
Ведь их бывшие пациенты, 
благополучно перенесшие и 
операцию, и послеопераци
онные осложнения, вьшуж- 
дены систематически при
нимать антикоагулянты — 
препараты, препятствующие

свертыванию крови. Беда в 
том, что имплантация искус
ственного клапана вела к 
изменениям в составе кро
ви.

Отчасти решить проблему 
помогают биопротезы, в ко- 
торьк используются ткани 
сердца животньк (преиму- 
'щественно свиньи). Биоло
гическую ткань приходится 
долго обрабатьгаать специ
альным образом, чтобы она 
стала, так сказать, инерт
ной, потеряла видовые при
знаки и не подвергалась в 
организме человека оттор
жению. Но и такие протезы 
оказались не свободными от 
недостатков, главным обра
зом конструктивных.

И тогда ученые-медики 
призвали на помощь инже
неров. Совместно была раз
работана большая медико
инженерная программа ис
следований, главная цель ко
торой ^  постичь тайные ме
ханизмы сердечной деятель
ности, обеспечивающие по
разительную надежность и 
долговечность «деталей» жи
вого насоса.

Объектом исследований 
стал прежде всего аорталь
ный клапан — наиболее за
груженный и, стало быть, 
наиболее уязвимый. В тече
ние года его створки—три по
лулунных тонких лепестка, 
расположенных в самом на
чале аорты, в ее так называ
емом корне, — открываются 
и закрьшаются около сорока, 
миллионов раз. Все прежние 
исследователи исходили из 
сходства сердечных клапа
нов с широко известными в 
технике водяными затвора
ми и не переставали удив

ляться прочности и долго
вечности створок. Считалось, 
что они работают .на изгиб, 
открьшаясь под нгшором 
крови, когда возникает пере
пад давлений в аорте и ле
вом желудочке сердца.

Тщательное изучение 
свойств и строения элемен
тов клапанно - аортального 
комплекса показало, что 
конструкция, созданная при. 
родой, действует совершенно 
иначе, чем похожие на нее 
гидравлические клапаны. 
Ученые проводили тонкие 
механические испытания, 
снимали работающее сердце 
на кинопленку, изучали под 
микроскопсм структуру тка
ней и пришли к неожидан
ному выводу: створки не са
мый главный элемент кла
пана, основные нагрузки 
принимают на себя стенки 
аорты, образующей упругий 
каркас. Более того, оказа
лось, что створки эти вовсе 
не дожидаются, пока возни
кнет перепад давлений, а 
начинают раскрьгоаться, ко
гда давления в аорте и ле
вом желудочке сердца оди
наковы. В результате сокра
щений сердца в сложном 
пространственном каркасе 
происходят песемешения, он 
и тянет за собой соединен
ные с ним анатомически 
створки. Другими славами, 
они работают в значительно 
менее напряженном режи
ме, чем считалось прежде. 
Не тут ли кроется секрет их 
надежности и долговечно
сти?

Так было сделано крупное 
научное открытие. Под на
званием «Свойство кла
панно - аортального комп
лекса корня аорты человека 
открьшать створки клапана 
при равенстве давлений в 
аорте и левом желудочке 
сердца» оно занесено в Го

сударственный реестр от
крытий Советского Союза.
 ̂ Значение этого события в 
том, что оно коренным об
разом изменило прежние 
представления о механизме 
работы сердца. И тем самым 
породило, новое направление 
в области клапанного проте
зирования..

Сопоставление данных 
биомеханики, кинокардио
графии, гистопографии, по
лученных в процессе иссле
дований, позволили сформу
лировать принцип работы 
живого клапана. Были по
строены математические мо
дели и с их помощью изу
чены механические свойст
ва каждого его элемента, 
рассчитаны размеры, нагруз
ки и перемещения под на
грузкой.

Биопротез нового типа со
здан советскими исследовате
лями на принципах биони
ки. В нем сохранены все ос
новные элементы естествен
ного клапана. Он представ
ляет собой тщательно рас
считанный сложный прост
ранственный каркас из син
тетического материала, к ко
торому пришиты створки из 
специально обработанной 
биологической ткани. Конст
рукция протеза позволяет 
ему, подобно живому прото
типу, вьшолнять клапанные 
функции без перепада дав
лений. Таким образом, про
тез максимально приближа
ется по своим свойствам к 
органу, который ему пору
чено заменить. Срок его 
действия значительно пре
восходит ту же характери
стику всех известных прото
типов. А главное — орга
низм человека в значитель
но меньшей степени ощуща
ет его инородность, и пото
му пациенты после выздо
ровления могут обходиться 
без лекарств'.

Несколько сот операций, 
проведенных в кардиологи
ческих клиниках СССР, по
казали, что новый биопро- 
тез превосходит по своим 
свойствам все отечественные 
и зарубежные образцы. Сей
час готовится его промьпп- 
ленное производство.

Э. НИКОЛЬСКАЯ.
(АПН).

стникам третьего десанта 
выплатил по 3,5 тысячи руб
лей...

Аферисты действовали в 
полной уверенности, что 
останутся безнаказанными. 
А между тем старший опер- 
!уполномоченный уголовного 
розыска Алексей Петрович 
Зверев настойчиво распуты
вал нити преступления. Ему 
пришлось побывать во мно
гих областях страны, прой
ти по следам грабителей. 
Именно его стараниями и 
настойчивостью других ра
ботников милиции, проявив, 
ших профессиональное ма
стерство, были изобличены 
опасные аферисты.

Рассказывая эту необыч
ную историю, авторы, а 
вместе с ними работники ми
лиции, обращают внимание 
на случаи воровства анти
квариата, представляющего 
эстетическую ценность.

— Тем, у кого есть пред
меты старины, — говорит за
меститель начальника УБД 
А. Г. Кучумов, — нужно 
быть бдительными, немед
ленно сообщая в милицию о 
подозрительньпс сделках, 
хищениях и кражах. Не сле
дует вступать и в сомни
тельные купли-продажи, 
неосторожным словом наво
дить на адреса владельцев 
антиквариата. Всякие исто
рии, в том числе и уголов
ные, должны учить...

Остается добавить, что от 
ответственности не ушел ни 
один из участников этой 
широкомасштабной аф>ерь1к 

В. ДРОЗДОВ, 
в. КАЗНИН.

Телевидение
СРЕДА, 23 января

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «Время». 8.55. «Крутиз
на». Художественный теле
фильм. 10.10. «Клуб путешест
венников». 11.10. «Броненосец 
«Потем:КИН»'. Художественный 
фильм. 12.20. Новости.

С 12.25 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14,35. «Ком- 

. мунисты 80-х». Документаль
ные телефильмы. 15.25. «Ста
дион для всех». 15.55. Концерт 
из произведений Д. Шостакови
ча. 17.00. «...До шестнадцати и 
старше». 17.45. Д. Кабалевский. 
«Песни утра, весны и мира».
18.00. «Наш сад». 18.30. «Пяти
борец». Документальный фильм. 
18 45. «Сегодня в мире». 19.00. 
Мультфильм. 19 10. «Навстречу 
выборам». 19.25., «Утренний 
обКод». Художестицнный фильм,
21.00. «Время». 21.35, Премь
ера документального фильма 
«Неру». Фильм 1-й — «Станов
ление». 22.45. «Сегодня в ми
ре». 23.00. Чемпионат мира по 
лыжному спорту». Эстафета 
4X5 км. Женщины.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

В 08. Утренняя гимнастика. 
8.15. «Хлорелла ищет друзей». 
Документальный 'телефильм. 
8.35̂  9.35, «География». 7-й 
класс. 9.05, 13.10. «Немецкий
язык». 10.05. «История». «Ле
нинская «Искра». 10.35, 11.40. 
«Общая биология». 9-й класс. 
11.05. «Семья и школа». 12.10, 
«История». «На капиталистиче
ской фабрике». 12.40. «Музы
ка». 4-й класс. 13.40. «Астро
номия» «Галактики». 14.10. 
«Образ В. И. Ленина в совет
ском изобразительном искусст
ве». 14.40. «Жизнь и книги 
А. Гайдара». 15.25. Новости.

С 15.30 До 18.00 — перерыв.
18.00. Новости.

ТОМСК
18.15. «Навстречу выборам». 

Отчитываются депутаты. 19.00. 
«День области». 19.15. «Приро
да и мы». 19.40. «Ученые — 
сельскому хозяйству».

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «Культура и жизнь». 
«Народный студенческий...» У 
нас в студии — хор русской 
песни ТИСИ.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Фру- 

за». Худоисественный теле
фильм. 23.05. Чемпионат СССР 
по хоккею с мячом. Передача 
из Красногорска.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, ветер юго-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду. температура по области 
9—14, в Томске — 11—13
градусов мороза.

23—24 января — облачно 
с прояснениями, слабый 
снег, ветер западный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 21—26, по север
ным районам 29—34, во вто
рой половине срока 27—32, 
по северу 35—40, днем 20— 
25, по северу 27—32 грещуса 
мороза.

Т еатр
ТЕАТР ДРАМЫ

23 янвапя. «Вьюга» — 19-30. 
ТЕАТР К  НОГО ЗРИТЕЛЯ 

23 января. «Свидание в
предместье» 19.

Концертный зал
23 января. М. Булгаков. «Ма

стер и Маргарита». Исполняет 
заслуженный артист УССР 
Ю. Шейко — 19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

23 января. «Танцор «дисно»
(две серии) — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
23 января. «Спартак» (две 

серии) — 8-40, 11-40, 14-50, 18, 
21-05.

имени М. ГОРЬКОГО
23 января. «Новые приклю

чения Желтой Розы» — 8-40, 
10-20, 12, 13-40 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. «Прерия» — 9,
10-50, 12-40, 14-30, 18-20, 18-10, 
20, 21-50. Зал кинохроники.
Сборник сатирических кино- 
журналов «Фитиль» — 9,
10-05, 11-10, 12-15, 15-30. 16-35, 
20. «Звездопад» — 13-20.

«ОКТЯБРЬ»
23 января. «Одиноким пре

доставляется общежитие» —
8-50, 12-10, 14, 16. 17-60,
19- 40, 21-30. «Новые при
ключения Желтой Розы» — 9, 
10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-50. «Илья Муромец» —
10- 30.

«ПИОНЕР»
23 января. Мультфильм «Ко

роль и птица» — 9, 10-40,
12- 20, 14. 15-40. «Любовь и го
луби» — 17-20, 19-30, 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
23 января. «Прости нас, пер

вая любовь» — 9. 10-30, 12,
13- 30, 15, 16-30, 18. 19-30. 21.
«Простите, вы смотрите фут
бол?» — 9, 10-40, 12-20, 16-30,
18- 10, 19-50. 21-20.

«СИБИРЯК»
23 января. «Разыскивается 

Сабина» — 9-20. «Желтая Ро
за» — 11, 12-40, 14-20, 17-40,
19- 20, 21. «Военно-полевой ро
ман» — 18.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

23 января Мультсборник —
11- 30, 15. «Тысяча миллиардов
долларов» (две серии) — 18.
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

23 января. «Сеньор Робин
зон» — 17-20. 19. 21.

26 января 
(суббота)

27 января 
(воскресенье)

Концертный зал филармо
нии <

ЛАУРЕАТ МЕЖДУНАРОД.
НЫХ /КОНКУРСОВ 

МОСКОВСКИЙ ОРКЕСТР 
, КАМЕРНОЙ МУЗЬПСИ

Художественный руково
дитель и главный дирижер— 
Георгий ВЕТВИЦКИЙ.

В программе — произведе
ния Моцарта, Гайдна, B£ixa, 
Вивальди, Бриттена, Альби
нони, Стравинского, Шоста
ковича, -Свиридова,

Начало ■— в 19 час. 30 мин.. 
Касса — с 13 часов.

26 января  ̂ возле Дворца 
зрелищ и спорта облпотреб- 
СОЮ.ЗОМ проводится

РОЗНИЧНАЯ ЯРМАРКА 
по продаже пгюмышлен- 
ных товаров. В ассортимен
те будут представлены три
котажные и швейные изде
лия, ткани, обувь, хозяйст
венные товары, художествен
ная литература.

Научно . исследователь
ский институт, высоких на
пряжений при Томском по
литехническом институте 
им. с. М. Кирова ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение должности старшего 
научного сотрудника по спе
циальности «Техника высо
ких напряжений».

Срок конкурса — один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Заявление с приложением 
соответствующих документов 
направлять на имя директо
ра института по адресу: 
г. Томок-50, пр, Ленина, 2-а, 
НИИ ВН.

Институт химии нефти СО 
АН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантной должности стар
шего научного сотрудника 
по специальности «геохи
мия».

Срок подачи заявлений — 
один месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

Документы направлять по 
адресу: 634055, Томск, пр.
Академический, 3, ученому 
секретарю.

ТОМСКАЯ ТЕЛЕГРАФНО-ТЕЛЕФОННАЯ СТАНЦИЯ 
МИНИСТЕРСТВА СВЯЗИ РСФСР

ПРАВИЛА
пользования автоматической 

междугородной 
телефонной связью

в Томске эксплуатируется автоматическая междугород
ная телефонная станция (АМТС), которая позволяет 
круглосуточно, без предварительного заказа и помощи 
телефонистки, самостоятельно установить междугородное 
телефонное соединение с городами: Москва, Барнаул,
Свердловск, Чита, Горький, Новосибирск и райцентры 
Новосибирской области, Иркутск, Красноярск и ^рай
центры Красноярского кр>ая, Кемерово, Омск и райцен
тры Омской области, Асино, Стрежевой, Колпашево и 
райцентр Белый Яр.

Для установления автоматической связи наберите циф
ру «8», услышав непрерьшный сигнал, наберите:

КОД вызьюаемого города;
НОМЕР вызываемого абонента, но перед номером 

вызываемого абонента необходимо набрать такое количе
ство цифр «2», чтобы общее число знаков равнялось семи.

Например, если номер абонента в Кемерове пятизнач
ный, набираем «22», если номер шестизначный, набира
ем «2» (при семизначном номере выравнивающие цифры 
не набираются);

«22» и номер телефона, с которого ведется разговор.
Общее, число цифр должно быть равно 18, а для Аси

на — 16.
Для абонентов АТС-1 не нужно набирать последние 

цифры 224-собственный номер, для абонентов АТС-2,—3 
не набирать собственный номер с 1 февраля. Например, 
Москва: 8-b095-f- № в Москве.

Чтобы не забыть псхщедовательность набора, рекомен
дуем записать все цифры. Набирать следует, не задер
живая обратный ход диска номерюнабирателя. Цифры 
кода и номера должны набираться с паузами не более 
5 секунд. Пр>и правильном наборе через 20—40 секунд 
произойдет соединение, и, если абонет свободен, вы ус
лышите длинные гудки.

В случае появления сигнала занятости повторите на
бор через одну-две минуты.
ГОРОДА, С КОТОРЫМИ ИМЕЕТСЯ АВТОМАТИЧЕСКАЯ 

МЕЖДУГОРОДНАЯ ТЕЛЕФОННАЯ СВЯЗЬ,
И ПРИМЕРЫ НАБОРА

Города Код
города Примеры набора

1. Москва 095 8-1-095-|-№ в Москве-|-22-|-№ в
• Томске

2. Барнаул 385 8-1-385-4-22-Ь № в Барнауле-|-22+
№ в Томске

3. Иркутск. 395 8-4-395 4-22-1- К» в Иркутске-Ь22Н-
№ в Томске

4. Горький 831 8-1-8314-2-4- № в Горьком4-224-№ в
Томске

5. Кемерово 384 84-384+224- № в Кемерове+22+
№ в Томске

6. Свердловск 343 8+343+2+ № в Свердловске+22+
№ в То.мске

7. Чита 302 8+302+22+ № в Чите+22+ № в
TloMCKe

8. Красноярск 391 8-Ф391+2+№ в Красноярске+22+
№ в Томске

Ачинск 391 8+391+54- № в Ачинске+224-№ в
Томске

Заозерный 391 8+391-1-65+ № в Заозерном-422+
№ в Томске

Казачинск 391 8+3914-16+ № в Казачинске+22+ 
№ в Томске

Канск 391 8-f-39i + 6i-|- х» в Канске4-22+ №
в Томске

Курагино 391 84-3914-364- № в Курагине+22+
№ в Томске

Назарово 391 8+391+55+2+ № в Назарове+22 
+№  в Томске

Партизанское 391 8+391+494- JV» в Партизанском4- 
22+ № в Томске

Березово 391 8+3914-75+ № в Березове+22+
X» в Томске

Ужур 391 8-4-391+564- К» в Ужуре4-22+ №
, в Томске

Черногорск 391 8+3914-31+ № в Черногорске4-22
+№  в Томске

Шушенское 391 8+391+39+ № в Шушенском+22
4- № в Томске

9. Омск 381 8+3814-2+ № в Омске+224- № в
Томске

ИссильКуль 381 8+381+734- № в Иосиль-Куле+22
+  № в Томске

Калачинск 381 8+3814-55+ № в Калачинске4-22
4- № в Томске

Тара 381 84-381+714-№ в Таре+22+ № в
Томске

Чердак 381 8+381+534- № в Черлаке4-22+ №
в Томске

10. Новосибирск 383 84-383+2+ № в Новосибирске+22
+  К» в Томске

Бердск 383 8 4-383 + 41+ № в Бердске4-224- №
в То.мске

Искитим 383 8+3834-43+ К» в Искитиме+22+ 
X» в Томске

Карасук 383 8-1-3834-55+ № в Карасуке+224-
X» в Томске

Красноозерск 383 8-4-3834-57+ № в Красноозерске+
22+ № в Томске

Черепанове 383 84-383-4-45+ № в Черепанове+22
4- № в Томске

Купино ' 383 8+3834-58+ № в Купине+22+ № 
в Томске

11. Асино 241 8+241+ № в Асине+22+ № в
Томске

12. Колпашево 254 8 + 254+0+ № в Кош1ашеве+22+
№ в Томске

13. Белый Яр 258 84-258+ № в В. Яре+22+ № в
■ Томске

14. Стрежевой 259 8+259+ № в Стрежевом+22+ №
в То.мске

Оплата производится по фактической продолжительно
сти разговора в соответствии с действующими тарифами.

В настоящее время услугами АМТС могут пользовать
ся абоненты АТС-1. АТС-2, АТС-3, АТС-4, АТС-5.

В случае затруднений при пользовании автоматической 
телефонной связью обращайтесь по телефону 1-02-30 или 
1-02-52.

По вопросам расчета за услуги АМТС обращаться по 
телефону 1-13-52 для абонентов АТС-1, 4, 5, для абонен
тов АТС-2, 3 — телефон 2-50-71.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ!
В связи с вводом в эксплуатацию АМТС просим вас 

сообщить письменно HOMepia всех установленных телефо
нов, полное наименование организации, адрес и банков
ские реквизиты. Взимание Платы за междугородные те 
лефонные разговоры с телефонов, числящихся за вашим 
предприятием, будут производиться с вашего счета в 
бесспорном порядке.

Организациям, которые не имеют своего (расчетного 
счета в Госбанке, необходимо открыть его или сообщить, 
какой вышестоящей организации они подчиняются.

Наш адрес: г. Томск-50, ГСП-18, пр. Фрунзе, 83, теле
графно-телефонная стащщя.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ! ЭКОНОМЬТЕ ВРЕМЯ. 
ПОЛЬЗУЙТЕСЬ АВТОМАТИЧЕСКОЙ 

МЕЖДУГОРОДНОЙ ТЕЛЕФОННОЙ СВЯЗЬЮ!

Коллектив областного уп
равления местной промыш
ленности, партийная и 
профсоюзная организации, 
выражают глубокое собо
лезнование начальнику уп
равления А. Г. Костюченко 
в связи со смертью матери

КОСТЮЧЕНКО 
Екатерины Марковны.

Городской комитет народ
ного образования и педаго
гический коллектив школы 
№ 5 выражают глубокое со
болезнование родным и , 
близким по поводу смерти 
ветерана Великой От-, чест- 
венной войны, ветерана пе
дагогического труда

СТОЛЯРОВА 
Алексея Павловича.
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